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ИНТЕРВЬЮ

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

В преддверии очередного Съезда Ассоциации российских бан-

ков по теме «Устойчивость банковской системы и экономики РФ: воз-

можности и угрозы» Президент АРБ, академик РАН Гарегин ТОСУНЯН  

стал гостем редакции Национального банковского журнала (NBJ) 

и ответил на вопросы главного редактора Станислава КОМАРОВА.

NBJ: Первоначальные прогнозы экс-

пертов, сделанные по горячим следам 

в  начале прошлого года, предполага-

ющие катастрофические последствия 

для экономики России по итогам 2022 

года, не оправдались. В  итоге она 

продемонстрировала устойчивость 

и способность оперативно реагировать 

на глобальные изменения в геополити-

ческой сфере. Но ситуация остаётся 

непростой, и  экономические показа-

тели показывают разнонаправленную 

динамику. Оцените итоги 2022 года… 

Гарегин ТОСУНЯН: 
«ДАЖЕ В ТАКИХ СЛОЖНЫХ УСЛОВИЯХ 
УСТОЙЧИВОСТЬ СИСТЕМЫ ОКАЗАЛАСЬ 
ВЫШЕ, ЧЕМ МОЖНО БЫЛО ПРЕДПОЛАГАТЬ»

Гарегин ТОСУНЯН: На мой взгляд, 
ожидания от 2022 года были доволь-
но пессимистичные. 

Результаты оказались, нельзя ска-
зать, что блестящие, но, отчасти, 
обнадёживающие.

Даже в таких сложных услови-
ях финансовая устойчивость систе-
мы оказалась выше, чем можно было 
предполагать.

За последние годы мы систе-
му в чём-то укрепили, но в чём-то 
и сильно её ослабили.

Укрепили, очистив от многих недо-
статков, которые, безусловно, имели 
место быть. 

Это касается управления рисками 
и стабильности самой системы.

Ослабили же мы её в части снижения 
внутренней конкуренции. 

Парадоксально, но в этом оказались 
«виноваты» в том числе и меры по уси-
лению её стабильности, и избыточная, 
на мой взгляд, борьба с рисками. 

Мы недокапитализировали систе-
му, создали более или менее устой-
чивую, но не самую эффективную её 
модель. 

А точнее, докапитализировали лишь 
некоторых участников рынка в ущерб 
развитию конкуренции.

В чём показатели неэффективности? 
В высоких ставках, в высоких комисси-
ях, в высокой монополизации. 

В первой половине прошлого года 
пришлось усилить требования к заём-
щикам и повысить ставки.

Ситуация возникла экстраординарная. 
И, казалось, система может не выдер-

жать такого шока и стресса.
Но, видимо, привыкшая ко множе-

ству проблем, экономика оказалась 
более стрессоустойчивая, чем можно 
было предположить.

Банковская система пережила шок 
в марте-апреле 2022 года и постепенно 
начала работать в новых сложных усло-
виях, слава Богу, не разрушившись.

Здесь можно провести следующую 
аналогию.

Человека, привыкшего жить в бла-
гоприятных условиях и вести здоровый 
образ жизни, некоторые, даже не очень 
страшные болезни могут свалить с ног и 
ввести в полную депрессию.
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А когда человек привык жить со 
множеством болезней и сталкивает-
ся с очередной болячкой, он как-то 
проще её переживает, так как его орга-
низм воспринимает новые болезни как 
обычное состояние.

Так что во всём есть свои плюсы и 
минусы. 

Даже в не очень здоровой экономике, 
оказывается, есть бóльший иммунитет, 
чем в более здоровой!

Но это не значит, что надо себя 
успокаивать словами из известной 
песни «Всё хорошо, прекрасная мар-
киза!» относительно тех ожиданий, 
которые были. 

Да, 2022 год пережили. 
Как дальше будем жить  – время 

покажет.   

NBJ: Российский финансовый рынок 

показал свою устойчивость и  способ-

ность преодолевать периоды значи-

тельной волатильности и жёсткие огра-

ничения, оказывая при этом поддержку 

экономике. Под  санкциями оказались 

банки, контролирующие примерно 75% 

банковских активов страны. С  начала 

кризиса ЦБ ввёл небывалое прежде 

количество регуляторных послаблений 

для банков в части валютной переоцен-

ки, резервов и соблюдения нормативов. 

На  ваш взгляд, как будет развиваться 

ситуация в дальнейшем? 

Гарегин ТОСУНЯН: Отмечу, что в Рос-
сии впервые за последние 10 лет доля 
ТОП-10 банков сократилась. 

Не было бы счастья, да несчастье 
помогло, по крайней мере, хотя бы 
на время остановить процесс дальней-
шей монополизации рынка. 

Регуляторные послабления сыграли 
очень важную функцию. 

При этом послабления иногда пре-
подносятся как великое одолжение. 

На самом деле, объективно надо 
понимать, что излишняя регуляторная 
нагрузка душит систему. 

Доказательством является то, что, 
как только нагрузка уменьшается, 
рыночные банки начинают работать 
более эффективно, помогая экономике! 

Впервые в текущих условиях даже 
крупнейшие банки почувствовали это 
на себе.

Им всегда в силу разных причин 
было проще переносить регуляторную 
нагрузку, а тут пришлось давать офи-
циальные послабления всем, заодно 
и остальные задышали чуть легче. 

NBJ: Результаты 2022 года можно 

считать противоречивыми и с точки  

зрения развития банковской систе-

мы РФ, т.к. в  условиях закрытия 

банковской отчётности впервые они 

базируются только на  публикации 

сводной отчётности ЦБ РФ в  сокра-

щённом виде. Известно, что финан-

совый результат банковской системы 

в целом на протяжении девяти меся-

цев оставался отрицательным, но за 

счёт прибыльной работы в четвёртом 

квартале показал небольшую при-

быль по  итогам года. На  ваш взгляд, 

к  каким результатам мы придём 

по итогам 2023 года?

Гарегин ТОСУНЯН: Чтобы нам оце-
нить реальные итоги 2022 года, надо 
иметь открытую финансовую отчёт-
ность банков. 

Но финансовая  отчётность банков 
в начале прошлого года была почему-
то закрыта.

Доходность банков на конец 2022 
года показала положительный резуль-
тат, но прибыль всего сектора оказа-
лась значительно ниже, чем в преды-
дущие два года.

А если бы финансовая отчётность 
была открыта, то мы с высокой веро-
ятностью обнаружили бы, что имен-
но средние банки сработали в этих 
нетривиальных условиях гораздо 
эффективнее, чем топовые кредитные 
организации. 

Да, крупнейшие попали под санк-
ции, но они, в частности, пострадали 
и из-за монополизации рынка. 

Очень важно, что мы осознали: 
устойчивость системы обеспечива-
ет её диверсифицированность, много-
слойность, не только вертикальное, но 
и горизонтальное развитие. 

У нас огромная страна, и банки 
для неё нужны разные, в том числе 
и малые, особенно в регионах. 

Большие банки, монополисты рабо-
тают в регионах на уровне «кредитных 
конвейеров». 

Это и не удивительно. Масштаб того 
требует. Но для региональной эконо-
мики нужны не только «конвейеры», 
но и «кредитные бутики», ориентиро-
ванные под местного клиента!

Филиал крупного федерального 
банка не может работать индивиду-
ально с каждым клиентом, он зависим 
от решений сверху и длительности их 
принятия.

А местные участники рынка работают 
очень тонко, чувствуют местную почву.

Поэтому категорически недопу-
стим для такой страны как наша, – 
с учётом сформировавшейся культу-
ры, – уход с рынка небольших реги-
ональных банков. 

Сегодняшняя ситуация тем более 
настораживает, что экономики многих 
регионов «усыхают» десятилетиями. 

Дефицит в крупных моногородах мы 
так или иначе умудряемся преодоле-
вать, но города второго, особенно третье-
го уровня в ряде регионов, в некотором 
смысле, уже начинают испытывать соци-
ально-экономическую деградацию.

NBJ: Из-за проводимой ранее 

политики региональные кредитные 

организации стали называть «исче-

зающим» видом частных банков 

в  РФ. Однако, по  мнению АРБ, они 

давно заслужили право на активное 

участие в  обновлении экономики 

страны. Какие инициативы в  этом 

направлении сейчас продвигает 

АРБ?

Гарегин ТОСУНЯН: На своём оче-
редном съезде мы озвучим несколь-
ко важных инициатив по основным 
направлениям развития банковского 
сектора в 2023 году. 

Диверсификация, конкуренция и 
поддержка государства необходимы  
банковскому сектору не только в 2023 
году, но и в дальнейшем. 
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Не буду перечислять инициативы 
подробно, они представлены в прило-
жении к интервью. (См. стр. 10). 

В АРБ банки и регулятор долгие 
годы ведут плодотворный диалог.

Наш съезд – площадка, которая фор-
мулирует главные задачи для устойчивой 
работы финансовой системы. 

В этом сейчас нуждается экономи-
ка. Главное, в этом нуждаются люди.

NBJ: Банк России активно продвигает 

проект «Цифровой рубль». Какое 

влияние, по вашему мнению, внедре-

ние цифрового рубля может оказать 

на  экономику страны, в  том числе 

на кредитные организации?

Гарегин ТОСУНЯН: Цифровой рубль, 
конечно же, актуальная тема, но тут 
очень важно не переборщить, потому что, 
увлекаясь чем-то, мы часто навязываем 
банкам обременительные решения.

У кредитных организаций появляют-
ся дополнительные затраты на обслу-
живание не самых главных задач. 

И это опасно. Я бы сказал так: «сей-
час не до жиру, быть бы живу». 

NBJ: В  опубликованных в  декабре 

2022 года перспективных направления 

развития банковского регулирования 

и надзора Банк России информировал 

финансовый рынок о планах по учёту 

в банковском регулировании климати-

ческих рисков. Какое влияние, на ваш 

взгляд, на  деятельность кредитных 

организаций может оказать реализа-

ция Банком России данных планов?

Гарегин ТОСУНЯН:  На этом приме-
ре видна наша нынешняя философия 
управления. 

Мы понимаем, что несмотря на теку-
щую ситуацию, решение этих проблем 
откладывать нельзя, – климат является 
важнейшей составляющей нашей жизни. 
Отсюда делаем вывод, что эти проблемы 
и пути их решения должны быть грамот-
но и системно сформулированы. А сейчас 
это делается хаотично и бессистемно. 

Эти вопросы должны быть согласо-
ваны с правительством, и должны быть 

реализованы так, чтобы стимулировать 
банки, а не нагружать их избыточной 
регуляторной нагрузкой.

Работать над этим надо, но не путём 
дестимулирования системы, а путем её 
развития и мотивации. 

В системе финансового управле-
ния постоянно закручивают гайки, 
повсеместно требуют предоставления  
отчётности. 

Своего рода «пыточная» для кредит-
ных организаций. 

Они по каждому «чиху» предостав-
ляют регулятору отчётность. 

Это приводит к дополнительным 
затратам, но никак не к стимулирова-
нию, в том числе, зелёных технологий. 

Тем более, когда проекты ЦБ не 
ассоциируются с задачами правитель-
ства, которое в своих планах нам об 
этом ничего не сказало. 

Не очень понятно, как это будет реа-
лизовано, зато точно у банков появится 
новая нагрузка. 

NBJ: Но позитивные примеры взаи-

модействия регулятора и кредитных 

организаций всё же есть?

Гарегин ТОСУНЯН: К таким приме-
рам вполне можно отнести успеш-
ную цифровизацию российского бан-
ковского сектора. Интернет-банкинг 
уже стал частью нашей повседневной 
жизни. 

В этом контексте инициатива ЦБ  
о «самозапрете на кредиты» актуальна  
и более чем своевременна. 

Клиенту важно знать, как себя обе-
зопасить, он не будет бояться вхо-
дить в интернет-банкинг из-за страха, 
что завтра какой-нибудь аферист спи-
шет с его счёта деньги или «повесит» 
на него кредит. 

Если у него появится возможность 
отсечь риски оформления кредита без 
его ведома, это уже будет серьёзным 
результатом. 

NBJ: АРБ уже не раз поднимала вопрос 

о  необходимости создания обще-

государственной стратегии работы 

с  физическими лицами на  банковском 

и  финансовом рынке. Постоянно 

в  фокусе ассоциации права потре-

бителей банковских услуг, борьба 

с  мисселингом, вопросы финансовой 

грамотности. Какие шаги в дальнейшем 

планирует предпринимать ассоциация 

в этом направлении?

Гарегин ТОСУНЯН: Создание госпро-
граммы поддержки потребителей есть 
среди наших инициатив. (См. стр. 13).

Мы не миссионеры, но понимаем 
из чисто прагматических соображений, 
что она поможет обеспечить устойчи-
вость всей финансовой системы.

Добросовестный клиент должен быть 
максимально защищён, и наоборот, к 
недобросовестному клиенту банк должен 
предъявлять очень жёсткие требования. 
Это выгодно и клиентам, и банкам.

С точки зрения исторического опыта 
в цивилизованном мире комфортнее 
жить, и эффективность такого обще-
ства выше. 

Это надо всем понять. Эффектив-
ность в значительной мере обеспечи-
вается цивилизованностью. 

Цивилизация – опять же, это не 
слепая страсть к демократии, а более 
эффективный способ управления. 

Меньше заборов, меньше шлагбау-
мов, меньше охранных сигнализаций, 
меньше оружия и так далее, а значит, и 
меньше затрат.  

Банковская система максималь-
но заинтересована в цивилизованных 
отношениях. 

Мир открывается для неё. Расши-
рение связей обеспечивает ей боль-
ший оборот, большее доверие, резуль-
тативность и эффективность. 

Защищая потребителей и делая на 
этом особый упор, мы усиливаем самих 
себя. Повышая уровень доверия к систе-
ме и её эффективности, мы обеспечива-
ем, в том числе, общую прибыль.

NBJ: В 2022 году АРБ направила 

в Банк России, Минфин России, а также 

Минцифры России более 50 предло-

жений, вопросов и  инициатив, посту-

пивших от  кредитных организаций. 

По  23 (48%) предложениям получены 
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положительные ответы Банка России.  

23 (48%) предложения не были под-

держаны Банком России. Как вы оцени-

ваете текущую работу ассоциации с ЦБ 

и другими регуляторными органами?

Гарегин ТОСУНЯН: Мы приклады-
ваем максимум усилий, чтобы идеи 
и предложения банкиров были услы-
шаны регулятором.

Инициативы АРБ, её авторитетное 
экспертное мнение всё-таки имеют 
серьёзный спрос.

Да и текущая ситуация вынужда-
ет всех нас «протрезветь», а каждому 
регуляторному ведомству перестать 
себя ощущать непререкаемым гуру.

Всегда так было: когда ситуация 
усложняется, то у каждого руководителя, 
есть потребность услышать независимые 
голоса, которые не будут говорить только 
то, что он хочет услышать.

Эти голоса будут говорить ему, как  
можно спасти ситуацию. Поэтому нет 
ничего удивительного в том, что не только 
из-за «эффекта накопления» наших идей 
и инициатив нас стали лучше слышать. 

Мы к этому относимся философ-
ски. Лавровых венков и прочих поче-
стей не ожидаем. К нашему мнению 
всегда прислушивались. Но сейчас, 
может быть, чуть больше. 

Правда, бывает, что к нашему мне-
нию прислушиваются, но выдают  
за своё. Ради Бога, лишь бы польза была.

Заслуживает одобрения то, что 
регулятор обратил внимание на про-
блемы внутренней конкуренции на 
рынке, на сокращение числа средних 
и малых банков, которым надо дать 
возможность оживлять экономику 
своих регионов. 

Но успокаиваться рано.
Это можно будет считать успехом, 

когда будут реально ощутимы регуля-
торные изменения.

Когда банки будут разговаривать 
с финансовыми властями на равных. 

А не так, как обычно: ты выдвинул 
какую-то инициативу, про нее через 
три года вспомнили, на словах тебя 
поддержали, но на практике ничего 
не происходит.

Надо уметь взаимодействовать со 
всеми эшелонами банковской системы 
как с равными – и с первым, и со вто-
рым, и с третьим. 

Но особо стимулировать тех, кто 
больше нуждается в поддержке, а это 
второй и третий эшелон. 

Наши же философия и культура 
управления основаны на том, чтобы под-
держивать крупнейших, не углубляясь в 
проблемы остальных участников рынка. 

На мой взгляд, это неправильная 
философия. 

Надо не на крупнейших опираться, 
они сами найдут свои ниши и отстоят 
свои интересы. 

В господдержке в первую очередь 
нуждаются те, кому надо расти и дви-
гаться вперёд. 

Поэтому должны произойти фун-
даментальные изменения в нашем 
сознании и мировоззрении. 

Это характерно и для бизнеса, и для 
банковской системы, и для науки, и для 
других сфер жизни. 

А мы до сих пор являемся заложника-
ми «статусов», «объёмов», «масш табов». 

Это деформирует экономику, финан-
совую систему и остальные отрасли. 

Я очень надеюсь, что нам всем хва-
тит мудрости. 

Нам, чтобы грамотно обозначить 
проблемы и пути их решения. 

Регулятору, чтобы реализовать пред-
ложения, идущие от практиков, в том 
числе от Ассоциации. 

Как говорил Мао Цзедун: «Пусть 
расцветают сто цветов, пусть соперни-
чают сто школ». 

И если мы хотим сохранить систе-
му, то к ней надо относиться пре-
дельно аккуратно, я бы даже сказал – 
нежно.   

5 АПРЕЛЯ
2023 ГОДА

СЪЕЗД 
АРБ

«УСТОЙЧИВОСТЬ 
БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ  
И ЭКОНОМИКИ РФ: 
ВОЗМОЖНОСТИ  
И УГРОЗЫ»
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ИНИЦИАТИВЫАРБ2023:
БАНКИИРЕГУЛЯТОР–НЕОБХОДИМЫЕШАГИ

ИНИЦИАТИВА 1

 А) В принятых ЦБ РФ в декабре 
2022 года Основных направлениях 
развития финансового рынка на 2023-
2025 гг. представляется дискуссион-
ным утверждение регулятора о том, что 
«финансовый сектор способен само-
стоятельно восстановить финан-
совую устойчивость на среднесроч-
ном горизонте». 

Наоборот, по мнению кредит-
ных организаций, учитывая объёмы 
реструктурированных ссуд, а также 
объёмы заблокированных активов 
в банках недружественных стран, дока-
питализация может потребовать-
ся значительному числу кредитных 
организаций.

Б) Более того, на основании соб-
ственного вывода, что «системной 
докапитализации банковского сектора 
не требуется», Банк России предлага-
ет «после завершения адаптации эко-
номики к внешним шокам» обсудить 
с участниками рынка вопрос о целе-
сообразности создания Фонда разви-
тия банковского сектора, формируемо-
го за счёт взносов банков (по аналогии 
с фондом страхования вкладов).

Осенью 2022 года ЦБ РФ оценивал 
необходимый объём докапитализации 
банковского сектора до конца 2023 года 
примерно в 700 млрд руб. 

На начало февраля 2023 года сум-
марный объём докапитализации 31 
банка уже превысил (с учётом приня-
тых в январе решений) данную величи-
ну, составив 710 млрд руб. (из которых, 
как минимум, 605 млрд руб. приходит-
ся на банки с госучастием).

В) АРБ полагает, что крайне слож-
но на практике будет разграничить 
убытки от использования кредит-
ными организациями рисковых биз-
нес-моделей от убытков, связанных 
с форс-мажорными обстоятельствами, 

при возникновении которых, как это 
планируется Банком России, возмож-
но будет воспользоваться средствами 
Фонда. 

Кроме того, вызывает сомнение 
наличие у кредитных организаций 
финансовой возможности осущест-
влять формирование Фонда. 

В связи с этим инициатива АРБ 
выражается в следующем.

Предлагается в целях обеспечения 
устойчивости кредитных организа-
ций рассмотреть вопрос о докапита-
лизации банковского сектора за счёт 
средств государственных институтов 
развития.

Принципиально важным является:
 обеспечение возможности рав-

ного доступа к докапитализации 
для всех участников банковского 
рынка, а не только крупнейших феде-
ральных кредитных организаций;

 существенное снижение доли 
участия государства в банковском 
секторе, учитывая направленность 
санкций недружественных стран, 
прежде всего, на кредитные органи-
зации с государственным участием. 

ИНИЦИАТИВА 2

 
По мнению АРБ, является нео-

правданным отсутствие в Основ-
ных направлениях отдельного под-
раздела, посвященному банковско-
му сектору. 

В ранее принятом документе «Основ-
ные направления развития финансово-
го рынка на 2022 и период 20232024 
годы» такой подраздел присутствовал.

В утверждённом документе отражены 
в отдельных подразделах лишь отдель-
ные, безусловно, важные для стабиль-
ности и развития банковского сектора 
направления, а именно: участие банков 

в финансировании экономического раз-
вития, трансформация системы внешне-
торговых расчётов и платежей, обеспече-
ние финансовой стабильности.

При этом совершенно не затрону-
ты иные, не менее важные и актуаль-
ные для банковского сообщества темы, 
такие как недобросовестная конкурен-
ция в банковской сфере, проблема ого-
сударствления банковской системы 
и вопросы её реформирования.

В принятых Банком России 
«Основных направлениях» отсутству-
ет информация о структуре и показа-
телях динамики развития банковской 
системы России:

 какой она должна быть, по мне-
нию Центрального банка?

  какой должна быть предельная 
доля банков с госучастием в обозри-
мом будущем? за счёт чего она должна 
понижаться?

 отсутствуют показатели разви-
тия банковской системы в разбивке 
по годам – размер активов, доля акти-
вов банковской системы к ВВП и т.п.

 отсутствуют ориентиры по роз-
ничному направлению бизнеса – 
динамика вкладов населения, кредит-
ного портфеля физических лиц, в том 
числе по решению проблемы закре-
дитованности населения (по мнению 
регулятора).

Соответственно, инициатива АРБ 
заключается в том, чтобы допол-
нить утверждённый ЦБ РФ в дека-
бре 2022 года документ новым под-
разделом, в котором должны найти 
отражение ответы на все обозна-
ченные выше вопросы. 

ИНИЦИАТИВА 3

 
АРБ разделяет мнение ЦБ РФ 

о необходимости проведения работы 



март 2023 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 11actual

actual

«по расширению потенциала разви-
тия региональных банков и наращи-
ванию их возможностей по участию 
в кредитовании».

А) Но крайне спорным представля-
ется предложение регулятора, что «при 
наличии выраженного интереса к коопе-
рации со стороны участников рынка Банк 
России готов рассматривать регулятив-
ные решения и содействовать выработ-
ке операционных подходов к созданию 
специальных банковских объединений 
с принятием банками солидарной ответ-
ственности по обязательствам друг друга, 
сохранением частичной операционной 
самостоятельности и делегированием 
ряда функций головному банку».

Б) Из принятых Основных направле-
ний неясно, какие выгоды получит 
региональная кредитная органи-
зация от «вступления» в объедине-
ние, какая кредитная организация 
возьмёт на себя функции голов-
ного банка, и каковы стимулы, 
побуждающие кредитную органи-
зацию принять на себя функции 
головного банка.

Неясны также и процедуры форми-
рования группы.

Не приведены примеры успешной 
деятельности подобных образований 
из международной практики.

Учитывая изложенное, инициа-
тива АРБ выражается в следующем: 
С целью снижения риска концен-
трации в банковской сфере осо-
бенно актуальным является вопрос 
реализации системных мер под-
держки малых и средних регио-
нальных кредитных организаций, 
в том числе мер поддержки, сфор-
мулированных по итогам съез-
да АРБ в апреле 2022 года (письмо 
АРБ от 12.04.2022 № А-02/11-154) 
с выделением института региональ-
но значимых банков.

К данной категории предлагается 
отнести банки, отвечающие следую-
щим критериям:

 регистрация банка за пределами г. 
Москвы, г. Санкт–Петербурга, Москов-
ской и Ленинградской областей;

 банк не относится к системно зна-
чимым кредитным организациям;

 банк не находится на санации;
 отсутствие претензий к текущей 

деятельности со стороны Банка России 
(отнесение банка к 2-й квалификаци-
онной группе и выше оценки экономи-
ческого положения);

 более 50 % работающих активов 
банка сформированы за счёт денежных 
средств, предоставленных предприя-
тиям, функционирующим на террито-
рии региона, в котором зарегистриро-
ван банк, и физическим лицам, прожи-
вающим (работающим) на территории 
региона регистрации банка;

 наличие у банка рейтинга россий-
ского рейтингового агентства.

Предполагается предоставление 
следующих преференций региональ-
но значимым банкам:

1. Автоматическое участие банка во 
всех федеральных программах на тер-
ритории региона, в котором банк заре-
гистрирован.

2. Право банка на обслуживание 
клиентов всех категорий без ограниче-
ний на территории региона.

3. Разработка и внедрение спе-
циальной региональной программы 
ИТ-поддержки деятельности регио-
нальных банков (при финансировании 
данной программы за счёт федеральных 
институтов развития). 

4. Рассмотрение механизма уча-
стия в капитале региональных банков 
институтов развития (прежде всего, 
ВЭБ) сроком на 35 лет.

Частным коммерческим банкам, 
расположенным в Москве и Санкт-
Петербурге, Московской и Ленинград-
ской областях, отвечающим следую-
щим признакам: 

 наличие рейтинга российского 
рейтингового агентства;

 наличие разветвленной сети 
в регионе присутствия и ряде регионов 
РФ (не менее 10 регионов)

предлагается предоставить возмож-
ность применения пп. 1 и 4 предложен-
ных выше преференций.

ИНИЦИАТИВА 4

АРБ отмечает, что в текущей ситуа-
ции реальное финансирование инвести-
ционных проектов могут осуществлять 
только государственные институты раз-
вития (ВЭБ РФ и др.), тогда как частные 
банки могут выступать как агенты этих 
институтов по реализации инвестпроек-
тов в регионах своего присутствия.

 А) В условиях, когда горизонт пла-
нирования для коммерческих структур 
сократился до одного года, возобновле-
ние активного инвестирования со сто-
роны частных кредитных организаций 
без поддержки со стороны государства 
в ближайший период времени пред-
ставляется маловероятным.

Использование таких механизмов 
поддержки как:

 предоставление банкам госгарантий 
и поручительств институтов развития,

 выпуск облигаций, обеспеченных 
такими гарантиями и поручительствами,

 предоставление субсидий за счёт 
прямых инвестиций государственных 
институтов развития,

безусловно, снижает риски и повы-
шает заинтересованность коммерче-
ских банков в участии в финансирова-
нии стратегических инвестиционных 
проектов.

Б) АРБ поддерживает предложе-
ния Банка России, предусматриваю-
щие для финансирования стратегиче-
ских инвестпроектов использование 
бюджетных ресурсов и возможностей 
государственных институтов раз-
вития, повышение роли институ-
тов развития, включая автоматиче-
ский механизм их докапитализации 
в дальнейшем.

Что касается проектов по импор-
тозамещению, по мнению кредитных 
организаций, со временем они могут 
стать драйвером устойчивого развития 
на ближайшие 10 лет.
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В связи с чем Правительству Рос-
сийской Федерации необходимо не 
только определить критерии прио-
ритетных стратегических проектов 
и перечень проектов «второго эшело-
на», но и обеспечить координацион-
ное планирование реализации таких 
проектов.

В рамках такого планирования, как 
представляется, должно быть предо-
пределено: какие виды продукции, 
в каком количестве и за какие периоды 
времени должны быть замещены.

Плановые задания по организации 
производства импортозамещающих 
товаров первой очереди должны быть 
распределены между регионами с учё-
том их ресурсных возможностей, логи-
стики, наличия отраслевых базовых 
компетенций при акценте на ключе-
вой показатель – скорость организации 
производства. 

Инициатива АРБ заключается 
в том, что для кредитных организа-
ций, принимающих участие в финан-
сировании таких инвестиционных 
проектов, необходимы дополнитель-
ные меры стимулирования в виде: 

 снижения требований по созда-
нию резервов на возможные поте-
ри по ссудам, в том числе и по креди-
там с кредитными каникулами – как 
по погашению основного долга, так 
и по обслуживанию процентов;

 предоставления длинного фон-
дирования как за счёт институ-
тов развития, так и за счёт прямо-
го рефинансирования под ставки, 
соответствующие разумным сро-
кам окупаемости проектов.

ИНИЦИАТИВА 5

 
Ряд предполагаемых Банком 

России новаций в регулировании, 
по мнению АРБ, являются несвоев-
ременными, так как могут оказать 
существенное влияние на бизнес-
модели банков. 

В условиях необходимости адап-
тации банков к изменившимся внеш-
ним геополитическим условиям 

такой подход будет требовать от них 
дополнительных усилий и расходов.

 
Поэтому инициатива АРБ состоит 

в том, что должны быть отменены:
 Во-первых, мера, заявленная 

Банком России, в виде запрета вклю-
чать в капитал банков субордини-
рованные инструменты, за исклю-
чением инструментов, привлечен-
ных от физических и юридических 
лиц, владеющих значимым пакетом 
акций банка. 

В качестве обоснования целесоо-
бразности реализации данной иници-
ативы Банк России указал, что такие 
инструменты часто распространяются 
среди розничных клиентов, которые не 
всегда могут оценить риски, или среди 
премиальных клиентов и сотрудников 
компаний, обслуживающихся в банке. 

При этом Банк России отмечает, 
что банки позиционируют инвесторам 
субординированные инструменты как 
весьма надёжные и доходные, не рас-
крывая риски, с которыми сопряжены 
вложения в инструменты данного вида.

По мнению АРБ, запрет на вложе-
ния в субординированные инструмен-
ты банков для широкого круга юриди-
ческих и физических лиц существенно 
снизит возможности кредитных орга-
низаций по привлечению дополни-
тельного капитала, фактически огра-
ничив его кругом акционеров (соб-
ственников) банка.

Полагаем, что более эффективным 
решением проблемы недостаточной 
информированности розничных инве-
сторов о рисках, связанных с приобре-
тением субординированного инстру-
мента капитала, было бы установление 
Банком России стандартов раскры-
тия информации по данному инстру-
менту и обязанности её доведения 
до инвесторов при продаже им данно-
го инструмента.

 Во-вторых, внедрение риск-
чувствительного лимита для огра-
ничения концентрации иммобилизо-
ванных активов. 

О проблемах внедрения данно-
го регулирования АРБ информиро-
вала Банк России своим письмом 
от 30.11.2021 №А-02/1Х-369 (разме-
щено на официальном сайте АРБ в сети 
Интернет)1.

В письме была отмечена пробле-
ма регуляторного арбитража в поль-
зу небанковских экосистем (экосистем, 
построенных вокруг технологических 
компаний) и банковских холдингов, 
которую данное регулирование создает. 

По мнению АРБ, данная нова-
ция существенным образом влияет 
на достаточность капитала кредитных 
организаций, особенно в текущей ситу-
ации, когда кредитные организации 
адаптируются к новым экономическим 
условиям и уже нуждаются в дополни-
тельном привлечении капитала.

 В-третьих, введение для систем-
но значимых кредитных организа-
ций (СЗКО) нового обязательно-
го консолидированного норматива 
концентрации (Н30), являющегося 
адаптацией базельского норматива 
large exposure (LEX).

Работа, проводимая Банком России 
в 2019–2020 годах, т.е. ещё до введения 
недружественными странами масштаб-
ных санкций, показала, что для ряда 
СЗКО выполнение норматива Н30 
является весьма проблематичным, учи-
тывая жёсткую методологию его рас-
чёта, в том числе отказ от взвешивания 
активов по уровню риска.

В текущей экономической ситуации, 
когда не только банки, но и компании 
реального сектора экономики России 
утратили доступ к ресурсам междуна-
родного финансового рынка, способ-
ность российских кредитных органи-
заций осуществлять кредитование дея-
тельности экономических субъектов 
России становится особенно важной.

Внедрение норматива Н30 может 
существенно снизить потенциал СЗКО 
по кредитованию экономики, а также 
усилить регуляторную нагрузку на банки.

1 https://arb.ru/upload/iblock/777/369.pdf
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По мнению АРБ, более взвешенным 
подходом было бы проведение работы 
по совершенствованию действующе-
го норматива максимального размера 
риска на одного заёмщика или группу 
связанных заёмщиков (Н6), в том числе 
направленной на устранение излишне 
консервативных норм. 

Проблема использования отдель-
ными банками схемных операций 
в целях выполнения данного нормати-
ва, по мнению АРБ, может быть решена 
Банком России в ходе надзорной рабо-
ты с такими банками.

 В-четвертых, уточнение кри-
терия связанности для целей расче-
та норматива максимального раз-
мера риска на связанное с банком 
лицо (группу связанных с банком 
лиц) (Н25) с целью включения в груп-
пу связанных с банком лиц нескольких 
параллельных, не связанных между 
собой, организаций, которые находят-
ся под общим контролем третьего лица.

Полагаем, что указанная новация 
серьёезно ужесточит методологию рас-
чета норматива Н25 и также негатив-
ным образом может сказаться на воз-
можности кредитных организаций кре-
дитовать реальный сектор экономики. 

По мнению АРБ, включать в целях 
ограничения риска в одну группу свя-
занных с банком лиц параллельные 
компании, не связанные между собой, 
в условиях, когда третье контролиру-
ющее их лицо не участвует в принятии 
решения о кредитовании банком дан-
ных компаний, не имеет экономиче-
ского смысла.

ИНИЦИАТИВА 6

 
По итогам прошлого года состо-

яние конкурентной среды незначи-
тельно улучшилось. 

Тем не менее, по-прежнему, ограни-
чен доступ большинства банков к уча-
стию в госпрограммах, со стороны регу-
лятора по многим параметрам текущей 
деятельности превалирует одинако-
вый подход к банкам вне зависимости 

от их размера (за исключением группы 
СЗКО).

Неоднократные предложения АРБ 
о пропорциональном регулировании не 
находят понимания со стороны Банка 
России. 

В целях улучшения конкурентной 
среды и реального обеспечения рав-
ных прав банков предлагается:

 Рассмотреть предложение о еди-
ном подходе к формированию рас-
чётного резерва по ссудам вне зави-
симости от размера банка.

 Для исключения негативных 
последствий ограниченного доступа 
кредитных организаций к финансо-
вым ресурсам (средства федераль-
ного бюджета, средства страховых 
резервов, средства пенсионных нако-
плений и т.п.) установить единые тре-
бования к банкам для доступа к их 
обслуживанию – наличие рейтинга 
любого национального рейтингово-
го агентства, либо оценка экономи-
ческого положения банка по 4336-У 
с отнесением банка не ниже, чем ко 
2-й классификационной группе.

ИНИЦИАТИВА 7

В последнее время Банком России 
внедряется большое количество циф-
ровых сервисов, которые не востре-
бованы клиентами небольших регио-
нальных банков, и внедрение которых 
не соответствует их бизнес-стратегиям.

Кредитные организации предла-
гают рассмотреть возможность вне-
сения изменений в законодательство 
и нормативные акты Банка России, 
предусматривающих опциональ-
ность присоединения региональных 
банков к цифровым сервисам, пред-
лагаемым Банком России, обяза-
тельное внедрение которых требует 
от банков значительных финансовых 
затрат, например, связанных:

 с расширением возможностей 
СБП в соответствии с Положением 
Банка России от 24.09.2020 № 732-П 
«О платежной системе Банка России» 
(с 1 апреля 2024 года планируется  

ввести обязанность для всех кредитных 
организаций – участников СБП обеспе-
чить переводы между юридическими 
лицами через систему СБП);

 с подключением к информаци-
онной системе «Одно окно» в соот-
ветствии с Федеральным законом 
№З5З-ФЗ от 14.07.2022 г. (пись-
мо Банка России №04-45-1/12132 
от 14.12.2022 г.) в сфере внешнетор-
говой деятельности (ВЭД) (с 01 апре-
ля 2023 года кредитным организа-
циям – участникам ВЭД необходи-
мо обеспечить процесс выставления 
электронных счетов и получения под-
тверждения); 

 с предоставлением услуг в рам-
ках Единой биометрической систе-
мы (часто бизнес-стратегии регио-
нальных банков не предусматривают 
предоставления кредитов удалённо 
ввиду отсутствия спроса со стороны 
клиентов). 

ИНИЦИАТИВА 8

Создание общегосударственной 
стратегии работы с частными инве-
сторами и банковскими клиентами 
на финансовом рынке.

Такой стратегии на сегодняшний 
день нет.

Регулярность происходящих в стра-
не проблем с этой важнейшей целевой 
клиентской группой (порядка трети 
пассивов банковской системы – сред-
ства физических лиц): «народные 
IPO», истории с продажей вкладчикам 
неоднозначных инвестиционно-стра-
ховых продуктов (ИСЖ, НСЖ), неис-
коренимый уже много лет мисселинг, 
мошенничество и методы «социальной 
инженерии»…

Отчёты о рекордах количества част-
ных клиентов на биржах сменились 
суровой действительностью обвала 
фондового рынка в 2022 году, а нако-
пленные гражданами валютные вкла-
ды (преимущественно рассматривае-
мые ими как пенсионные накопления 
и «смертные» деньги) по сути объявле-
ны «токсичными» активами.



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ март 202314 actual

ИНТЕРВЬЮ

Инициатива АРБ заключает-
ся в разработке данной стратегии, 
основными направлениями которой 
должны стать:

 Во-первых, работа с клиента-
ми банков должна вестись максималь-
но корректно, банки не должны при-
бегать к навязыванию продуктов 
и услуг, не поясняя клиентам ситуацию 
на рынке и возможные риски.

 Во-вторых, в этих условиях 
на законодательном уровне необ-
ходимо рассмотреть возможность 
дополнительных налоговых льгот 
для долгосрочных инвестиций част-
ных инвесторов по широкому кругу 
финансовых продуктов. Возрастает 
роль внутренних источников финан-
сирования экономики, среди которых 
средства частных инвесторов будут 
играть существенную роль.

 В-третьих, необходимо усилить 
работу по повышению финансовой 

грамотности населения, повысить 
вовлечение и координацию работу 
широкого круга участников: Банка 
России, общественных организаций, 
коммерческих банков, работодате-
лей, научных и учебных заведений, 
волонтеров.

 В-четвёртых, государственная 
стратегия работы с частными инве-
сторами и банковскими клиентами 
должна координировать и вовлекать 
в работу всех представителей финан-
сового рынка, регуляторов, научные 
и общественные организации.

ИНИЦИАТИВА 9

В целях решения проблемы замо-
роженных с 09.03.2022 г. валютных 
вкладов населения предлагается:

 7.1 Разрешить банкам при нали-
чии в кассе достаточного объёма 
средств в долларах и евро произво-
дить выдачу валюты по вкладам, при 
нехватке валюты производить выда-

чу в рублях по курсу ЦБ РФ на день 
выдачи.

 7.2 После реализации п. 7.1 пре-
кратить страхование вкладов в токсич-
ных валютах.

 7.3 Исключить остатки на счетах 
в долларах и евро из расчёта обязатель-
ных резервов, т.к. де-факто они замо-
рожены.

ИНИЦИАТИВА 10

Необходимо расширить механизм 
поддержки кредитования МСБ путём 
расширения действующих программ 
льготного кредитования в части увели-
чения лимитов программ и увеличения 
количества банков, допущенных к уча-
стию в данных программах.

Рассмотреть возможность предо-
ставления Банком России кредитов 
коммерческим банкам на цели кре-
дитования субъектов МСП под залог 
портфелей кредитов, выданных субъ-
ектам МСП по критериям, согласован-
ным с ЦБ РФ.   

XXI ЕЖЕГОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 

«АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ ИСПОЛНЕНИЯ КРЕДИТНЫМИ 

ОРГАНИЗАЦИЯМИ ТРЕБОВАНИЙ РОССИЙСКОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ПО ПОД/ФТ»

Организаторы
мероприятия: 

Главный 
интернет-партнёр:
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РЕГУЛИРОВАНИЕ

В начала марта состоялась ежегодная встреча кредитных органи-

заций с руководством Банка России, организованная Ассоциацией 

банков России, в  ходе которой глава ЦБ Эльвира Набиуллина 

обозначила позитивные тренды развития банковского сектора, 

но при этом обратила внимание и на моменты, которые вызывают 

беспокойство регулятора и  порождают необходимость принятия 

ответных мер.  

МЕРЫ РЕГУЛИРОВАНИЯ 

ФИНАНСОВОГО РЫНКА ДОЛЖНЫ 

ВВОДИТЬСЯ ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО 

И ПОСТЕПЕННО

«Основные задачи, связанные с эффек-
тивной и устойчивой работой финан-
совой системы в условиях сложной 
геополитической обстановки, решены. 
Пора переходить к вопросам финан-
сирования будущего нашей эконо-
мики с привлечением ресурсов бан-
ков и других институтов. Здесь важно 
выработать необходимые законода-
тельные и нормативные решения», – 
сказал в своём выступлении председа-
тель комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков.

По его словам, правительство РФ, 
Банк России и Госдума очень быстро 
отреагировали на политическую ситу-
ацию, приняв необходимые решения. 
Банки также проявили активность, 
реструктурировав с марта по конец 
декабря 2022 года 982,5 тыс. кредитов 
на сумму 455,4 млрд рублей.

В настоящее время идёт работа 
по финансированию технологической 
перестройки и модернизации эконо-
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мики. В частности, Банк России вме-
сте с правительством РФ готовят так-
сономию проектов технологического 
суверенитета и структурной адаптации 
экономики. «На наш взгляд, документ 
получился неплохой. Банкиры выска-
зывали ряд конструктивных предло-
жений, которые, надеюсь, будут услы-
шаны и реализованы», – добавил Ана-
толий Аксаков.

В частности, по его словам, банкиры 
предлагают формировать своего рода 
синдикаты с участием как крупных, 
системно значимых кредитных органи-
заций, так и относительно небольших 
банков. Эту модель можно было бы 
использовать не только в программах 
поддержки проектов технологического 
суверенитета, но и при предоставлении 
госгарантий и субсидировании ставок 
по кредитам реальному сектору. Такой 
подход позволить вовлечь в финан-
сирование приоритетных проектов те 
банки с базовой лицензией, которые 
способны продемонстрировать соот-
ветствующее качество своей работы, 
подчеркнул депутат.

Анатолий Аксаков предложил про-
стимулировать приобретение ценных 
бумаг организаций, осуществляющих 
проекты технологического суверени-
тета в соответствии с готовящейся так-
сономией. Возможно, целесообразно 
даже освободить от налогообложения 
выпускаемые ими облигации, выска-
зал он своё мнение.

Глава комитета по финансовому 
рынку призвал проводить измене-
ния регулирования последователь-
но и постепенно. В частности, в ходе 
внедрения ИИС третьего типа целе-
сообразно плавно осуществлять отказ 
от счетов ИИС первого и второго 
типа, чтобы не отпугнуть инвесторов 
резким изменением условий работы 
с этими счетами.

По мнению Анатолия Аксако-
ва, необходимо обратить внимание 
на инициативу по обнулению на пять лет 
надбавок к капиталу для системно зна-
чимых банков, оказавшихся под санк-
циями. При этом данная мера долж-
на быть связана с участием кредитных  

организаций в финансировании приори-
тетных проектов, и прибыль не должна 
направляться на выплату дивидендов.

БАНКОВСКАЯ СИСТЕМА  

ВЫСТОЯЛА, НО НУЖНО ДУМАТЬ 

О ДОЛГОСРОЧНОЙ ПЕРСПЕКТИВЕ

Председатель Банка России Эльви-
ра Набиуллина в своём выступлении 
остановилась на трёх основных вопро-
сах: оценка ситуации и тренды бан-
ковского сектора, ключевые направле-
ния регулирования, отношения банков 
с клиентами-гражданами.

По итогам прошлого года россий-
ская финансовая система показала себя  

с лучшей стороны, отметила она. 
В предыдущие годы банки действи-
тельно нарастили запас прочности, 
который оказался достаточным не 
только для того, чтобы пережить бес-
прецедентный санкционный удар, но 
и чтобы работать бесперебойно, про-
должать кредитование и поддержать 
кредитными каникулами своих клиен-
тов в самый трудный момент.

«Для нас это очень важно, чтобы 
банковская система ориентировалась 
на долгосрочную перспективу, чтобы 
вы думали об устойчивости долго-
срочной. Мы сейчас видим некото-
рые попытки банков быстро-быстро 

ЭльвираНАБИУЛЛИНА:ПО ИТОГАМ ПРОШЛОГО 

ГОДА РОССИЙСКАЯ ФИНАНСОВАЯ СИСТЕМА 

ПОКАЗАЛА СЕБЯ С ЛУЧШЕЙ СТОРОНЫ. 

В ПРЕДЫДУЩИЕ ГОДЫ БАНКИ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 

НАРАСТИЛИ ЗАПАС ПРОЧНОСТИ, КОТОРЫЙ 

ОКАЗАЛСЯ ДОСТАТОЧНЫМ НЕ ТОЛЬКО  

ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ПЕРЕЖИТЬ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ 

САНКЦИОННЫЙ УДАР, НО И ЧТОБЫ РАБОТАТЬ 

БЕСПЕРЕБОЙНО
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РЕГУЛИРОВАНИЕ

заработать, компенсировать сниже-
ние прибыли в прошлом году, но такое 
поведение чревато нашим повышен-
ным вниманием и закручиванием регу-
ляторных гаек, потому что реализо-
ваться системным рискам мы, конечно, 
не дадим и будем следить за тем, чтобы 
действительно банковская система 
была долгосрочно устойчива», – сказа-
ла Набиуллина.

ЧТО ПРОИСХОДИТ  

С КОРПОРАТИВНЫМ  

КРЕДИТОВАНИЕМ

По информации главы ЦБ, корпо-
ративные кредиты в прошлом году 
выросли на 14%, это даже больше, чем 
в 2021 году (12%). Однако необходи-
мо учитывать, что в этих темпах роста 
заложено замещение внешних заим-
ствований, государственная поддерж-
ка системообразующих предприятий. 
Также банки активно финансировали 
строительство жилья.

«С учётом нормализации ситуации 
в экономике, завершения процесса 
замещения внешнего финансирова-
ния, в этом году темп роста корпо-
ративного кредитования мы ожида-
ем около 10%. Мы со своей сторо-
ны приняли ряд регуляторных мер 
для того, чтобы расширить потенци-
ал кредитования, но, конечно, глав-
ное – чтобы были проекты, бизнес 

был готов инвестировать в развитие. 
Накачивание роста кредита любой 
ценой – это только проблемы в буду-
щем», – отметила председатель ЦБ.

ИПОТЕКА РАСТЁТ, НО ВЫЗЫВАЕТ 

БЕСПОКОЙСТВО 

В прошлом году ипотечное кредито-
вание выросло более чем на 20%, что, 
конечно, ниже рекордов 2021 года, 
но всё равно составляет очень боль-
шой рост. И в этом росте есть компо-
ненты, которые вызывают беспокой-
ство регулятора, поскольку наблю-
дается ухудшение стандартов выдач 
ипотечных кредитов. Так, доля креди-
тов с низким первоначальным взносом 
выросла до 53% в IV квартале. Креди-
ты выдаются с высоким показателем 
долговой нагрузки (ПДН) – уже 44% 
таких выдач идет заёмщикам, которые 
на обслуживание долга тратят 80% 
своего дохода. 

«Видим, что снижаются темпы 
досрочных погашений ипотечных кре-
дитов. Эти факты, конечно, могут гово-
рить о том, что финансовое положение 
заёмщиков ухудшается», – подчёрки-
вает Набиуллина.

Экономика пережила большой шок, 
это сказалось на доходах людей и на 
восстановление нужно время. Однако 
регулятор наблюдает, что «банки не 
всегда особенно терпеливы». Поэто-

му получают распространение такие  
схемы, как «льготная ипотека 
от застройщика», «ипотека с кэшбэ-
ком». В первом случае это приводит 
к завышению стоимости квартиры, 
чтобы спрятать в ней цену ипотеки. 
Человек оказывается в очень тяже-
лом положении, если ему эту кварти-
ру нужно продать на вторичном рынке 
из-за разницы цен на «первичке» и на 
«вторичке».

Во втором случае, по сути, отсут-
ствует первоначальный взнос. 

«В обоих случаях это попытки 
загрузить ипотекой людей, которые не 
в состоянии обслуживать соответству-
ющим образом ипотечные кредиты», – 
подчеркнула глава ЦБ.

Попытки таким образом обма-
нуть экономику могут быть чреваты 
серьёзными последствиями, риска-
ми для финансовой и социальной ста-
бильности. Регулятор вынужден реа-
гировать на это: вводить повышен-
ные резервы по «схемной» ипотеке 
от застройщика, будут также приме-
няться более высокие надбавки с учё-
том пересчёта доли первоначального 
взноса. С 1 мая увеличиваются макро-
надбавки по ипотечным кредитам 
с низким первоначальным взносом. 

«Если это не отрезвит, то мы 
будем просить законодателей напря-
мую запретить разные схемы долево-
го финансирования жилья и оставить 
только стандартные механизмы, кото-
рые будут прямо прописаны в законе. 
Потому что нам не хотелось бы, чтобы 
эти схемы множились, и мы постоянно 
начинали выстраивать эти регулятор-
ные барьеры», – сказала Набиуллина.

Тем не менее, по итогам этого года 
регулятор ждёт роста ипотеки на уров-
не 15%, что является неплохим пока-
зателям, по словам руководителя ЦБ. 
Однако темпы роста ипотеки любой 
ценой недопустимы.

НЕОБЕСПЕЧЕННОЕ 

ПОТРЕБКРЕДИТОВАНИЕ ПРОСЕЛО

По словам Набиуллиной, необеспечен-
ное потребкредитование сильно просе-
ло, начало восстанавливаться в конце 
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года, в целом по году рост составил 3%. 
В этом проявились и ужесточение поли-
тики банков, и осторожность самих заём-
щиков, что является нормальным пове-
дением в нынешней ситуации. Однако 
по мере стабилизации ситуации и рас-
ширения социальной поддержки со сто-
роны Правительства регулятор ожидает 
роста необеспеченного потребительско-
го кредитования примерно до 10%. 

«Чтобы не допустить и здесь пере-
грева – потому что длительная нео-
пределённость людей утомляет, и есть 
риск разворота потребительского 
поведения, слишком быстрого ожив-
ления потребительского кредито-
вания, – мы будем за этим следить. 
И чтобы не допустить неконтролиру-
емого роста закредитованности насе-
ления, вводим макропруденциальные 
лимиты, которые будут ограничивать 
выдачу высокорискованных креди-
тов. Мы такие полномочия получи-
ли, начинаем их использовать: доля 
кредитов с ПДН более 80% не долж-
на превышать 25%, а кредитов на срок 
более 5 лет не должна превышать 
10%. При этом надбавки мы пока не 
повышали, но в дальнейшем будем их 
калибровать по мере развития ситуа-
ции, а также будем учитывать плани-
руемый пересмотр того, как рассчи-
тывается полная стоимость кредита 
(ПСК)», – объяснила Набиуллина.

С ЛИКВИДНОСТЬЮ  

У БАНКОВ ВСЕ ХОРОШО

С ресурсами и ликвидностью у бан-
ков всё достаточно благополучно, 
отметила председатель ЦБ. Средства 
населения, несмотря на отток в пер-
вой половине года и осенью, в целом 
за год выросли почти на 7%. По сче-
там компаний приток вообще чуть ли 
не рекордный (21%) из-за высоких 
цен на экспортное сырьё, а также из-за 
роста бюджетных расходов. 

«В этом году мы ожидаем, что 
по мере стабилизации обстановки при-
рост средств населения в банках будет 
несколько выше уровня прошлого 
года. А поступление средств компа-
ний замедлится до более умеренных 

темпов и покажет прирост в пределах 
15%», – сказала глава Банка России.

ПРИБЫЛЬ СОКРАТИЛАСЬ, НО 

СИСТЕМНОЙ ДОКАПИТАЛИЗАЦИИ 

НЕ БУДЕТ

Прибыль в 2022 году резко сократилась – 
до 200 млрд рублей с 2,4 трлн в 2021 году, 
но это всё равно хороший результат, 
лучше изначальных прогнозов регуля-
тора, отметила Набиуллина. В основном 
на снижение прибыли повлиял пяти-
кратный рост расходов на резервы, то 
есть банки увеличили расходы на резер-
вы в 5 раз в прошлом году, причем не 
только по кредитам, но и по активам. 
Отдельные банки уже значительно заре-
зервировали заблокированные активы, 
хотя ЦБ и дал рассрочку на 10 лет. Одна-
ко банки ответственно подходят к этому 
вопросу и начинают резервировать даже 
заблокированные активы. 

«Также сектор потерял 400 млрд 
рублей из-за волатильности курсов 
и невозможности хеджировать свои 
валютные риски, Но в целом банки 
вышли на положительный резуль-
тат по году, – отметила руководитель 
ЦБ. – Этот положительный результат 
неравномерен по сектору, и отдельные 
банки понесли серьёзные убытки, но 
необходимости системной докапита-
лизации мы не видим. В прошлом году 
уже собственники отдельных банков 
пополнили капитал на сумму по секто-
ру около 180 млрд рублей, в этом году 
также уже объявлены планы по дока-
питализации ещё нескольких банков».

НАБИУЛЛИНА РАССКАЗАЛА 

О ВОПИЮЩИХ СЛУЧАЯ  

ПОВЕДЕНИЯ БАНКОВ  

ПО ОТНОШЕНИЮ К КЛИЕНТАМ

Глава Банка России подробно останови-
лась на отношениях банков с клиентами. 
По её мнению, острота этой темы имеет 
цикличность. Когда всё благополучно, 
начинают распространяться «всякие не 
очень клиентоориентированные прак-
тики, мисселинг, навязывание услуг». 
И наоборот, в кризис банки помогают 
клиентам, и ведут себя очень ответствен-
но, что и проявилось в прошлом году.

«Но судя по тому, что мы видим 
сейчас, острая фаза кризиса минова-
ла – и появились новые неприемле-
мые практики. Про схемы с ипоте-
кой я уже говорила, они действитель-
но нас очень тревожат. Как тревожит 
и то, что это не единственный при-
мер и не только по ипотеке», – сказа-
ла Набиуллина и привела несколько 
«вопиющих случаев» неприемлемого 
поведения банков.

«Например, когда пенсионерке 
с доходом 20 тыс. рублей в месяц вме-
сто вклада продали паи ПИФ, а пенси-
онерке в возрасте более 80 лет, тоже 
пришедшей открывать вклад, офор-
мили договор накопительного стра-
хования жизни с регулярными взно-
сами по 100 тыс. рублей в течение 5 
лет. Причем она пыталась отказаться, 
но ее убедили, что в ином случае она 
вклад открыть не может. Более того, 
когда она решила все-таки вернуть-
ся в банк и настоять на своём, встречу 
ей назначили ровно после окончания 
периода охлаждения, и всё это задоку-
ментировано», – отметила глава ЦБ.

Ещё один пенсионер заключил 
договор инвестиционного страхова-
ния жизни, где предусматривалась 
ежегодная оплата страховой пре-
мии равными платежами. Но когда 
он пришёл с очередными взносами 
по этому договору, ему вместо этого 
оформили четыре новых идентичных 
договора страхования, которые ему 
совершенно не были нужны, и он не 
смог отказаться. 

«Это уже не частные ситуации, мы 
видим, что практика у некоторых бан-
ков начинает просто расширяться», – 
подчеркнула Набиуллина.

Наблюдается реклама кредитов 
по ставкам, которые по факту оказы-
ваются доступны «только при соблю-
дении немыслимого ряда условий». 
«Мы по этому поводу с ФАС уже выпу-
стили совместное письмо. И надеемся, 
что рынок нас услышит, тем более что 
мы будем вести мониторинг исполне-
ния этих наших рекомендаций, выпу-
щенных с ФАС», – отметила председа-
тель Центробанка.   
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ИНФЛЯЦИЯ

Совет директоров Банка России 17 марта принял решение сохра-

нить ключевую ставку на уровне 7,5% – это уже четвёртое засе-

дание подряд, на котором регулятор оставляет ставку неизмен-

ной. Центральный банк объяснил свои действия, рассказал, какие 

факторы играют здесь свою роль, и какие процессы доминируют 

сегодня на финансовом рынке.

«Текущие темпы прироста цен оста-
ются умеренными, в том числе в части 
устойчивых компонентов. Инфля-
ционные ожидания населения суще-
ственно снизились, но сохраняются 
на повышенном уровне, как и цено-
вые ожидания предприятий. Опера-
тивные данные указывают на продол-
жающееся восстановление деловой 
и потребительской активности. Уско-
рение исполнения бюджетных рас-
ходов, ухудшение условий внешней 
торговли и состояние рынка труда 
по-прежнему формируют проин-
фляционные риски. В целом баланс 
рисков для инфляции существенно 
не изменился с предыдущего заседа-
ния Совета директоров Банка Рос-
сии», – так прокомментировал ситу-
ацию регулятор.

ДИНАМИКА ИНФЛЯЦИИ

По данным ЦБ, в феврале годо-
вой темп прироста потребительских 
цен снизился до 11,0% (после 11,8% 
в январе). С начала 2023 года усред-
нённые текущие темпы прироста цен 

будет постепенно увеличиваться с уме-
ренно низких значений. В базовом сце-
нарии с учётом проводимой денежно-
кредитной политики годовая инфля-
ция составит 5,0–7,0% в 2023 году, 
вернётся к 4% в 2024 году и будет 
находиться вблизи 4% в дальнейшем.

Денежно-кредитные условия остава-
лись в целом нейтральными. С момента 
предыдущего заседания Совета дирек-
торов Банка России по ключевой став-
ке доходности ОФЗ и процентные став-
ки на кредитно-депозитном рынке 
существенно не изменились. Кредит-
ная активность, несмотря на некоторое 
замедление в начале 2023 года, в целом 
оставалась высокой, прежде всего 
в корпоративном сегменте. Увеличи-
лись средства населения и организаций 
на текущих счетах и депозитах в бан-
ках. Весомый вклад в этот рост продол-
жало вносить увеличение бюджетных 
расходов.

«В целом, несмотря на повышен-
ные инфляционные ожидания и про-
должающееся улучшение потре-
бительских настроений, население 
по-прежнему проявляет осторож-
ность в потребительском поведении. 
Это отражается в высокой склонно-
сти к сбережению и повышенной доле 
ликвидных активов (текущих счетов 
и наличных рублей) в общей структу-
ре сбережений», – отмечает регулятор.

находятся вблизи 4% в пересчёте 
на год и формируются выше средних 
значений за IV квартал 2022 года. В то 
же время в феврале текущий прирост 
цен несколько замедлился по сравне-
нию с январём. Это отчасти произо-
шло за счёт волатильных компонен-
тов. Произошедшее с конца 2022 года 
ослабление рубля пока слабо прояви-
лось в динамике цен. В части устой-
чивых компонентов текущие темпы 
прироста цен остаются умеренными, 
считает регулятор.

Инфляционные ожидания населе-
ния и ценовые ожидания предпри-
ятий сохраняются на повышенном 
уровне. При этом в марте инфляцион-
ные ожидания населения существенно 
снизились, об этом рассказала глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина на прошед-
шей 17 марта пресс-конференции. 

По прогнозу Банка России, в бли-
жайшие месяцы показатель годовой 
инфляции временно опустится ниже 
4% под влиянием эффекта высокой 
базы прошлого года. В то же время 
устойчивое инфляционное давление  

ЗАВИДНОЕ 

ПОСТОЯНСТВО:
ЦБ ПОЛГОДА НЕ МЕНЯЕТ 

КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ

ВВП по итогам 2022 года снизился 
на 2,1%, что лучше февральской оцен-
ки Банка России, рассказала Набиул-
лина. Оперативные данные в I кварта-
ле 2023 года указывают на продолжаю-
щееся восстановление экономической 
активности. Расширение внутреннего 
спроса способствует улучшению дело-
вых настроений, несмотря на некото-
рое ухудшение внешних условий.

В то же время на текущем этапе 
возможности расширения производ-
ства в российской экономике в значи-
тельной мере ограничены состояни-
ем рынка труда. Безработица обнови-
ла исторический минимум. На фоне 
последствий частичной мобилизации 
и продолжающегося роста спроса пред-
приятий на труд во многих отраслях 
усиливается нехватка рабочей силы. 
В этих условиях рост производитель-
ности труда может отставать от роста 
реальных заработных плат, считают 
в Центробанке.

«В условиях перестройки экономи-
ки продолжается изменение структу-
ры совокупного спроса. Потребитель-
ский спрос постепенно восстанавлива-
ется, но в целом остаётся сдержанным. 
Замедление инвестиционного спроса 
в частном секторе происходит одно-
временно с расширением государствен-
ных инвестиций. При этом в целом  

продолжает возрастать вклад бюджет-
ной политики в расширение совокуп-
ного спроса», – говорит регулятор.

ИНФЛЯЦИОННЫЕ РИСКИ

На среднесрочном горизонте баланс 
рисков существенно не изменился 
и по-прежнему смещён в сторону про-
инфляционных, подчёркивают в ЦБ.

«Значимые проинфляционные рис-
ки связаны с влиянием геополи-
тической напряжённости на усло-
вия внешней торговли. Так, усиле-
ние внешних торговых и финансовых 
ограничений может дополнительно 
ослабить спрос на товары российско-
го экспорта и иметь проинфляцион-
ное влияние через динамику валютного 
курса. Кроме того, усложнение произ-
водственных и логистических цепочек 
или финансовых расчётов в результате 
внешних ограничений может привести 
как к удорожанию импорта, так и к уси-
лению ограничений на стороне предло-
жения в российской экономике. Значи-
мые краткосрочные проинфляционные 
эффекты может также иметь ухудшение 
перспектив роста мировой экономики 
на фоне нестабильности на финансо-
вых рынках развитых стран», – отмеча-
ют в Центробанке.

В базовом сценарии Банк России 
исходит из уже принятых решений 
по среднесрочной траектории расхо-
дов федерального бюджета и бюджет-
ной системы в целом. В случае допол-
нительного расширения бюджетно-
го дефицита проинфляционные риски 
возрастут, и может потребоваться более 

жёсткая денежно-кредитная полити-
ка для возвращения инфляции к цели 
в 2024 году и её поддержания вблизи 
4% в дальнейшем.

Сохраняются проинфляционные рис-
ки со стороны рынка труда. Нехват-
ка рабочей силы в отдельных отрас-
лях может привести к отставанию роста 
производительности труда от роста 
реальных заработных плат.

«Дезинфляционным риском для базо-
вого сценария является сохранение высо-
кой склонности населения к сбереже-
нию в условиях общей неопределённо-
сти, а также длительности привыкания 
населения к новой структуре предложе-
ния на потребительских рынках. Рост 
премии за риск в доходностях облигаций 
и кредитных ставках может дополнитель-
но ужесточить денежно-кредитные усло-
вия, сдерживая кредитную активность 
в экономике. Дезинфляционное влия-
ние может оказать и более быстрая адап-
тация экономики, сопровождающаяся, 
в том числе, активным восстановлением 
импорта», – отмечают в регуляторе.

Банк России будет принимать даль-
нейшие решения по ключевой став-
ке с учётом фактической и ожидаемой 
динамики инфляции относительно 
цели, процесса структурной перестрой-
ки экономики, а также оценивая риски 
со стороны внутренних и внешних 
условий и реакции на них финансовых 
рынков. При усилении проинфляци-
онных рисков Банк России будет оце-
нивать целесообразность повышения 
ключевой ставки на ближайших засе-
даниях, рассказала Набиуллина.

УСИЛЕНИЕ ВНЕШНИХ ТОРГОВЫХ 

И ФИНАНСОВЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ МОЖЕТ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНО ОСЛАБИТЬ СПРОС 

НА ТОВАРЫ РОССИЙСКОГО ЭКСПОРТА  

И ИМЕТЬ ПРОИНФЛЯЦИОННОЕ ВЛИЯНИЕ  

ЧЕРЕЗ ДИНАМИКУ ВАЛЮТНОГО КУРСА
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ИНФЛЯЦИЯ

ПРОИЗОШЕДШИЕ СОБЫТИЯ 

ОБОСТРИЛИ РИСК ПОВЫШЕНИЯ 

СТАВКИ

«Финансовая система страны с осени 
прошлого год живёт при ставке 7,5%. 
За это время произошло много собы-
тий, обнуливших вероятность даль-
нейшего понижения стоимости фон-
дирования, но и повысивших угрозу 
монетарного ужесточения, – высказы-
вает своё мнение о сложившейся ситуа-
ции эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Михаил Зельцер. – 
Острая геополитика, резкое зимнее 
ослабление рубля, рост дефицита бюд-
жета на фоне падения экспорта и скач-
ка издержек государства, а также уско-
ренная накачка денежной массы обо-
стрили риски повышения ставки». 

И с каждым последующим заседани-
ем Центробанк отмечает наличие тако-
го инструментария, однако с прошлого 
февральского решения баланс инфля-
ционных и дезинфляционных факто-
ров не сильно-то изменился, поэтому 
удержание паузы по ДКП оправдано 
и сейчас, отмечает эксперт.

Поскольку к заседанию ЦБ рыноч-
ный консенсус и предполагал сохра-
нение ставки на прежнем уровне, то 
и решение регулятора не должно при-
вести к значительной турбулентно-
сти на кредитно-депозитном рынке, 
в бондах и акциях. По валюте есть свои 
нюансы, говорит Зельцер.

По его словам, ставки по вкладам 
и кредитам сейчас не обладают драй-
верами к удешевлению, напротив,  

не исключается незначительное удоро-
жание кредитных ресурсов и аккурат-
ное повышение доходности банковских 
депозитов. Пока проинфляционные 
факторы всё же доминируют, стои-
мость ресурсов не может снижаться.

По ОФЗ ситуация коррелирует 
с инструментами денежного рынка. 
Коррекции доходностей не ожидает-
ся, а значит, и цены облигаций вряд 
ли пока будут расти, считает эксперт. 
При этом в случае снижения цен 
бумаг можно будет ставить на пер-
спективу долгосрочного уменьше-
ния темпа инфляции, то есть прику-
пить ОФЗ по более привлекательным 
ценам, вероятно, возможность ещё 
представится. 

«Акции сейчас не учитывают став-
ку в своих моделях стоимости, – ком-
ментирует ситуацию на этом рынке 
Зельцер. – Есть иные факторы скры-
той отчётности, влияния санкций, нео-
пределённости с дивидендами. При 
этом текущие цены бумаг явно зани-
жены относительно своего фундамен-
тального внутреннего курса. Ожида-
ния поэтапного восстановления акций 
сохраняются, и в перспективе года 
индекс Мосбиржи может ещё пока-
зать двузначную доходность. Акцент 
по-прежнему на банки и ИТ-сектор».

Рубль, по идее, должен испытывать 
прилив сил на фоне сигналов к ужесто-
чению ДКП, но более значимыми фак-
торами курса нацвалюты сейчас зна-
чатся экспортно-импортные потоки 
и дефицит бюджета, отмечает эксперт. 

«Пока видим лишь снижение нацва-
люты в область минимумов апреля про-
шлого года, активных покупок рубля 
по-прежнему нет, но это вопрос пер-
спектив. Ожидаем постепенного уме-
ренного восстановления нацвалюты 
на фоне сокращения темпа роста госза-
трат, сужения спреда Urals с Brent, даль-
нейшей адаптации бизнеса к западным 
выпадам и переориентации на Восток. 
В краткосрочной перспективе должны 
вернуться на 75 за доллар США, к 80 
евро и под 11 за юань», – прогнозиру-
ет Зельцер.

РЫНОК ОТРЕАГИРУЕТ 

НЕЙТРАЛЬНО

С февральского заседания ЦБ макро-
экономическая ситуация существен-
но не изменилась, поэтому реше-
ние о сохранении ключевой ставки 
на уровне 7,5% было предсказуемым, 
считает управляющий директор про-
екта Финуслуги Московской биржи 
Игорь Алутин. 

«Реакция рынка в ближайшее 
время также будет нейтральной, так 
как стоимость кредитов и доходность 
банковских вкладов в целом следует 
за траекторией ключевой ставки», – 
говорит он.

Согласно данным аналитическо-
го центра Финуслуг, средние ставки 
по потребительским кредитам в топ-20  
банков сегодня держатся на уровне 
19,3% годовых. А индекс ставок по вкла-
дам в топ-50 крупнейших банков состав-
ляет чуть более 7% годовых. 

«За время с предыдущего заседания 
регулятора ставки изменялись точечно 
и разнонаправленно, при этом макси-
мальные ставки в топ-20 банков оста-
ются на уровне около 8% годовых, 
преимущественно по вкладам сроком 
от полугода.  Поэтому сейчас логич-
нее хранить часть средств во вкла-
дах средней срочности, а для перевода 
всех накоплений на более долгосроч-
ные депозиты имеет смысл дождаться 
ярко выраженного снижения инфля-
ционных ожиданий и повышения уров-
ня макроэкономической определённо-
сти», – советует эксперт.   

НЕ ИСКЛЮЧАЕТСЯ НЕЗНАЧИТЕЛЬНОЕ 

УДОРОЖАНИЕ КРЕДИТНЫХ РЕСУРСОВ 

И АККУРАТНОЕ ПОВЫШЕНИЕ ДОХОДНОСТИ 

БАНКОВСКИХ ДЕПОЗИТОВ.  

ПОКА ПРОИНФЛЯЦИОННЫЕ ФАКТОРЫ  

ВСЁ ЖЕ ДОМИНИРУЮТ, СТОИМОСТЬ  

РЕСУРСОВ НЕ МОЖЕТ СНИЖАТЬСЯ
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Запрос в обществе на прогноз развития экономики России в 2023 

году остаётся беспрецедентно высоким. Национальный банковский 

журнал публикует статью Александра ШИРОВА, д.э.н., члена-корре-

спондента РАН, Директора Института народнохозяйственного про-

гнозирования РАН. В начале марта он сделал доклад на очередном 

совместном заседании Научно-консультативного совета ООН РАН 

по правовым, психологическим и социально-экономическим про-

блемам общества и НИИ Доверия, Достоинства и Права, которое 

проходит в формате «Рабочего завтрака у Тосуняна». На его основе 

он подготовил эксклюзивный материал для нашего издания.

В начале 2023 года в экспертном сооб-
ществе возникла дискуссия по поводу 
возможности достижения позитивной 
экономической динамики уже в теку-
щем году. Причём эта дискуссия была 
инициирована публикацией прогноз-
ных оценок Международного валютно-
го фонда (МВФ). Этот прогноз, в кото-
ром рост российской экономики оце-
нивается в 0,3%, привёл к новому этапу 
переоценки перспектив её развития. 
Вопрос о возможности позитивной эко-
номической динамики в 2023 г. действи-
тельно серьёзный, потому что от ответа 
на него во многом будет зависеть фокус 
проводимой экономической политики: 

Тут можно отметить две ключевые 
тенденции. Одна для России, безуслов-
но, позитивная. Она состоит в том, что 
за последние 30 лет мировая экономика 
сильно изменилась: в  ней сформирова-
лись  разнонаправленные потоки това-
ров, капитала, других экономических 
взаимодействий, где развитые страны 
играют важную, но уже не решающую 
роль. С этим среди прочего связана 
достаточно низкая эффективность тех 
санкций, которые были наложены на 
нашу экономику. 

Из этого мы можем сделать вывод 
о том, что сохраняется большая 
часть мировой экономики, которая  

Впервыевсовременнойроссийскойистории
государствореализовываетантикризисную
политикучерезинвестициивэкономику

Текст: Александр ШИРОВ, ИНП РАН

ВБОРЬБЕ
ЗАПОЗИТИВНУЮ
ДИНАМИКУ

меры политики для экономики, находя-
щейся на траектории роста, будут отли-
чаться от того, что нужно делать в усло-
виях продолжающегося спада экономи-
ческой активности.

Определение реального состояния 
российской экономики требует достаточ-
но глубокого анализа целого спектра фак-
торов, оказывающих непосредственное 
влияние на складывающуюся ситуацию. 

Прежде всего нужно обратить вни-
мание на ситуацию в мировой эконо-
мике. Несмотря на ряд произошедших 
событий, российская экономика про-
должает достаточно сильно зависеть от 
того, что происходит в мире. 
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заинтересована в том, чтобы иметь 
с Россией нормальные торгово-эко-
номические отношения. Этот фактор 
поддерживает спрос на товары рос-
сийского экспорта и даёт возможность 
обеспечивать нашу экономику необхо-
димыми объёмами импорта. 

Вторая ключевая тенденция свя-
зана с тем, что в последние годы 
сформировалась устойчивая тенден-
ция затухания процессов перманент-
ной глобализации, в результате чего 
сформировались фундаментальные 
условия для постепенного снижения 
потенциальных темпов роста миро-
вой экономики при одновременном 
отставании от них темпов роста миро-
вой торговли.

Начиная с весны 2022 года, закон-
чился активный период постковидно-
го восстановления мировой экономи-
ки, характеризовавшийся замедлени-
ем роста мировых цен на большинство 
товарных рынков, кроме того, стагна-
цией мирового экспорта. Фактор неу-
стойчивого роста мировой экономи-
ки, финансовой нестабильности сле-
дует рассматривать как негативный по 
отношению к потенциалу восстанов-
ления объёмов российского экспорта в 
среднесрочной перспективе.

Если проанализировать итоги раз-
вития российской экономики в про-
шлом году, то следует обратить самое 
пристальное внимание на инвестиции. 
Валовое накопление основного капи-
тала в 2022 г. выросло на 5,2% или в 
номинальном объёме  на 5,3 трлн руб., 
достигнув почти 32 трлн руб.  Оче-
видно, что объяснить такой результат 
исключительно ростом оборонных рас-
ходов невозможно (как известно, ста-
тистика в соответствии с методологией 
СНС-2008 относит вооружения и воен-
ную технику длительного использова-
ния к инвестициям). 

На это повлияли и другие факторы. 
Прежде всего, это увеличение объёмов 
строительно-монтажных работ в рам-
ках крупных инвестиционных проектов, 
которые реализуются с участием госу-
дарства, а также крупных публичных 
компаний с государственным участием.  

Манёвр в пользу строительно-монтаж-
ных работ в условиях ограничений на 
закупку машин и оборудования в реша-
ющей степени позволил обеспечить зна-
чимый позитивный вклад инвестиций 
в экономическую динамику в 2022 г.  
На этом фоне отмечалась негативная 
динамика инвестиций в секторе мало-
го и среднего бизнеса. По-видимому, 
по мере дооценки Росстатом инвести-
ций этого сектора, итоговый рост инве-
стиций уменьшится, но качественный 
вклад инвестиций в сокращение спада 
сохранится. 

Таким образом, пожалуй, впервые в 
современной российской истории мы 
стали свидетелями того, как государ-
ство пыталось реализовывать контр-
циклическую политику через актив-
ное использование инвестиционно-
го канала воздействия на экономику. 
Это существенная особенность кризи-
са 2022 г. 

Другой важный фактор развития 
ситуации в прошлом году – это сокра-
щение запасов.  Ограничения на закуп-
ку импортной продукции, трудно-
сти с оплатой товаров и услуг, а также 
общее снижение уровня экономиче-
ской активности привели к тому, что 
запасы материальных ресурсов у про-
изводителей, потребителей и в тор-
говле сократились очень существенно. 
Влияние этого фактора было настолько 
значимым, что, несмотря на рост инве-
стиций, итоговая динамика валового 
накопления (инвестиции плюс запасы) 
сократилась на 3,2%, а общее сокраще-
ние запасов превысило 2 трлн руб. В 
этой связи необходимо отметить, что 
без оперативного решения наиболее 
острых логистических и финансовых 
проблем, а также запуска восстановле-
ния потоков импорта, итоговый спад 
производства и ВВП мог бы оказаться 
куда как более серьёзным.

В части формирования потоков внеш-
ней торговли 2022 г. характеризовал-
ся активным увеличением положитель-
ного сальдо в первой половине года и 
активным восстановлением импорта во 
второй. В результате этих тенденций 
чистый экспорт товаров и услуг составил  

332 млрд долл. США. И несмотря на 
такой существенный рост притока 
валютной выручки, вклад внешней тор-
говли в экономическую динамику ока-
зался околонулевым. Сложившаяся 
ситуация может рассматриваться как 
уникальная для постсоветской исто-
рии, так как по нашим предваритель-
ным оценкам падение физических объ-
ёмов экспорта товаров и услуг в 2022 г. 
превысило снижение импорта. 

Таким образом и сформировалась 
та динамика ВВП, которую опублико-
вал Росстат. Итоговый спад экономики 
составил 2,1%, что было существенно 
лучше ожиданий практически всех ана-
литиков. Этот результат, с одной сторо-
ны, определялся ростом инвестиций, а с 
другой стороны, весьма ограниченным 
снижением потребительского спроса. 
Если бы снижение физических объёмов 
экспорта было бы не столь сильным, 
то итоговые результаты по экономике 
могли быть даже лучше (Рисунок 1).

Столь подробное описание ситуации 
в 2022 г. необходимо для лучшего пони-
мания положения, в котором находится 
российская экономика в 2023 г. Прежде 
всего нужно констатировать, что нега-
тивный импульс, сформированный в 
результате влияния санкций на россий-
скую экономику, не утратил своего зна-
чения. Да, российские население, биз-
нес и государство продемонстрировали 
выдающиеся способности к адаптации 
к самым жёстким внешним вызовам, но 
их масштаб таков, что он будет оказы-
вать негативное воздействие на эконо-
мическую динамику в течение длитель-
ного периода времени. 

В то же время нельзя не отметить, 
что большая часть мировой экономи-
ки в санкционном давлении на Рос-
сию участвовать не хочет. Это способ-
ствует тому, что любые санкции могут 
быть обойдены, но этот процесс связан 
с дополнительными издержками, кото-
рые несёт российская экономика. Они 
негативно влияют на эффективность 
производства, снижают конкуренто-
способность российской продукции, 
способствуют сохранению высокого 
инфляционного фона.
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При этом следует выделить ряд важ-
ных факторов, которые будут оказывать 
влияние на развитие российской эконо-
мики в среднесрочной перспективе.

Во-первых, важнейшей тенденцией 
2023 г. становится постепенная норма-
лизация платёжного баланса, связанная 
с сокращением стоимостных объёмов 
экспорта и активным восстановлением 
импорта. Снижение параметров внеш-
неэкономического сальдо при прочих 
равных условиях сужает возможности 
манёвра ресурсами для российской эко-
номики. Негативная значимость этого 
фактора может возрасти при ужесточе-
нии санкционного режима.

Во-вторых, рост дефицита бюдже-
та на фоне сокращения контрцикли-
ческой функции государственных рас-
ходов. Бюджетный импульс во вто-
рой половине 2022 г. оказал серьёзную 
поддержку экономике, но невозможно 
бесконечно наращивать государствен-
ные расходы. В 2023 г. дефицит бюдже-
та составит порядка 5 трлн рублей, это 
около 3% ВВП. С точки зрения финан-
совой стабильности, этот уровень дефи-
цита составляет определённый предел. 
Эти средства должны каким-то образом 
компенсировать негативные тенденции 
в инвестиционном комплексе. Таким 
образом, дефицит начинает играть роль 
бюджета развития.

В-третьих, негативная динамика 
инвестиций в частном секторе. С учётом 
их значительного роста в 2022 г. и сохра-
нения всех ограничений по закупкам 
импортного оборудования, строитель-
ству жилья, наращиванию бюджетных 
инвестиционных расходов возникают 
риски отрицательной инвестиционной 
динамики в 2023 г. Прежде всего риску 
подвергается инвестиционная активность 
частного бизнеса, что требует от государ-
ства соответствующих мер поддержки.

На этом можно подвести черту под 
описанием ключевых негативных фак-
торов и перейти к тем тенденциям, 
которые будут поддерживать отече-
ственную экономику.

Важное значение будет иметь поведе-
ние населения. Реальные располагаемые 
доходы в 2022 г. снизились, но потребле-
ние упало гораздо сильнее, чем доходы. 
Такая ситуация обычно приводит к фор-
мированию отложенного спроса, причём 
не во всём населении, а, скорее, в верх-
них доходных группах. Если вспомнить 
ситуацию 2020-2021 года, то отложен-
ный спрос обеспечил увеличение потре-
бления домашних хозяйств на 10%, что 
в наибольшей степени определило рост 
ВВП на 5,6%. В текущих условиях спрос 
населения при условии стабилизации цен 
и доходов также может оказать сильную 
поддержку для всей экономики.

Идёт активная балансировка спроса и 
предложения. Анализ поведения бизне-
са говорит в пользу того, что он постепен-
но перестроился на новые ценовые уров-
ни, изменившиеся логистические цепоч-
ки и т.д. Значит, формируется потенциал 
для наращивания объёмов производства 
и восстановления запасов. В поддержку 
этого тезиса говорит динамика восста-
новления спроса на импортную продук-
цию промежуточного назначения.

Происходит устойчивая стабилиза-
ция цен. Потенциально инфляция по 
итогам 2023 г. может зафиксироваться 
вокруг уровня в 5%. При этом главным 
фактором торможения ценовой динами-
ки выступает зажатый потребительский 
инвестиционный спрос. Это не очень 
хорошо, но выступает важным стабили-
зирующим цены фактором.

Что же в итоге? Пока поддерживаю-
щих факторов недостаточно для того, 
чтобы сформировать позитивную дина-
мику ВВП в 2023 г. Тем не менее уже во 
втором полугодии можно будет ожидать 
выход на положительную экономиче-
скую динамику. Проблема состоит в том, 
что в рамках инерционного сценария в 
2024–2025 гг. не формируется устойчи-
вой экономической динамики, а темпы 
роста составляют менее 2% в год.

Почему же так происходит? Прежде 
всего потому, что имеющегося потен-
циала роста потребления населения и 
инвестиций недостаточно для форми-
рования более высокой экономиче-
ской динамики в условиях бюджетных 
ограничений и естественного снижения 
позитивного вклада государственных 
расходов в экономическую динамику. 
Складывается определённый пороч-
ный круг, в котором каждый из эконо-
мических агентов (население, бизнес 
и государство) по тем или иным при-
чинам не может формировать прием-
лемый уровень доходов, что снижа-
ет общий потенциал роста экономики. 
На это накладываются и санкционные 
ограничения, которые негативно влия-
ют на внешнюю торговлю.

Что может разорвать этот круг? 
Таким фактором может выступать 
ситуация с заёмными средствами.  



РИСУНОК 2. ИЗМЕНЕНИЕ ДОЛИ МАШИН И ОБОРУДОВАНИЯ 

В СТРУКТУРЕ ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ, В % ОТ СУММЫ

РИСУНОК 3. ПРИРОСТ ВВП В ИНЕРЦИОННОМ СЦЕНАРИИ, %

Источник: Росстат

Источник: Расчеты ИНП РАН
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Сейчас накопление основного капитала 
лишь менее чем на 7% финансируются за 
счёт кредитов. Проблема состоит в том, 
что если мы хотим более высоких темпов 
экономического роста, то мы должны 
иметь бóльшую долю заёмных средств. 

Если в 2022 г. бюджетная полити-
ка в наибольшей степени определяла 
параметры экономического развития, 
то сейчас, по мере того, как бюджет-
ный фактор постепенно исчерпывает 
своё влияние на рост экономики, увели-
чивается значимость денежно-кредит-
ной политики, механизмов кредитова-
ния. Инструменты регулярной денеж-
но-кредитной политики вряд ли дадут 
быстрый эффект, поэтому в переходный 
период необходимо наращивать усилия 
в части использования механизмов мно-
гоканальности финансовой системы. 

Эти механизмы хорошо известны: ВЭБ.
РФ, Россельхозбанк, ВРП и т. д. 

При формировании инвестицион-
ной динамики важно обращать внима-
ние на её качественные характеристики 
(Рисунок 2). Например, после первой 
волны санкций в 2014 г. доля машин 
и оборудования в структуре инвести-
ций провалилась примерно на 10 п.п. 
(было около 40%, стало около 30%). 
Весь период с 2015 по 2021 год шло вос-
становление нормальной технологиче-
ской структуры инвестиций. Понятно, 
что снижение доли машин и оборудо-
вания в структуре инвестиций не спо-
собствует повышению производствен-
ного потенциала экономики. Поэтому 
недостаточно просто потратить боль-
ше инвестиционных ресурсов, необхо-
димо чтобы наряду с прямым вкладом 

в ВВП повышалась эффективность про-
изводства и увеличивалась качествен-
ная компонента экономического роста.

И, наконец, важным фактором фор-
мирования экономической динами-
ки являются параметры курса рубля. 
Девальвация рубля в периоды кризи-
сов сильно поддерживала нашу эконо-
мику. Существует мнение, что и в теку-
щих условиях ослабление курса может 
привести к значительным позитивным 
эффектам. Однако нужно учитывать, 
что условия, в которых функциониру-
ет российская экономика, сильно изме-
нились. По нашим оценкам ослабление 
курса рубля до диапазона 90-100 руб./
долл. с уровней 60-70 руб./долл. при-
водит к некоторым позитивным эффек-
там на ВВП, но он уже очень незна-
чительный, порядка 0,2 пункта, при 
такой достаточно серьёзной девальва-
ции. Но одновременно с этим происхо-
дит существенное снижение потребле-
ния домашних хозяйств (порядка 1,5 
п.п.), сокращение инвестиций частного 
сектора примерно на 1 п.п. Возникает 
ситуация, при которой, с одной сторо-
ны, доходы консолидированного бюд-
жета за счёт девальвации растут, но в 
общем ситуация радикальным образом 
не меняется. Девальвационная премия, 
которую получал бюджет и российская 
экономика в условиях ограничений по 
внешнеэкономическим операциям уже 
не формируется в прежних объёмах.

Очень важной для дальнейшего раз-
вития ситуации будет динамика рос-
сийской экономики во 2-ом и 3-ем 
квартале 2023 г. Если в этот период 
сформируется устойчивая позитив-
ная динамика внутреннего спроса, то в 
условиях роста доходов бизнеса, госу-
дарства и населения возникнут условия 
для повышения эффективности эконо-
мической политики. 

Поэтому борьба за достижение 
позитивной экономической динамики 
в 2023 г. имеет не только статистиче-
ский, но и вполне практический смысл, 
это борьба за более выгодные старто-
вые позиции для начала активной ста-
дии структурной перестройки россий-
ской экономики.  
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Середина марта выдалась трудной для  американской банковской 

системы. Почти одновременно стало известно о  банкротстве двух 

крупных американских банков – Silvergate и Silicon Valley Bank (SVB). 

Вскоре появилась информация и  о банкротстве третьего банка  – 

Signature Bank. Обвал Silvergate обернулся паникой на крипторын-

ке, а банкротство SVB стало вторым по масштабу в истории коммер-

ческих банков США и привело к масштабной распродаже акций бан-

ков. Спустя буквально несколько дней все заговорили о коллапсе 

крупного швейцарского банка Credit Suisse. Какая ситуация склады-

вается на американском банковском рынке, что происходит с Credit 

Suisse, и могут ли все эти события в США и Европе как-то отразится 

на российской банковской системе?

БАНКОВСКИЙ КРИЗИС В США

Silicon Valley Bank (SVB)
10 марта стало известно о закрытии 
«банка для стартаперов» Silicon Valley 
Bank (SVB) с активами на $209 млрд. 
Проблемы у банка появились после 

ованных депозитов составляла 89 % – 
примерно $175 млрд.

Американские финансовые власти 
быстро и умело купировали ситуацию 
и успокоили вкладчиков. Так, 12 марта 
правительство США, ФРС и Федераль-
ная корпорация по страхованию вкла-
дов (FDIC) заявили, что клиенты SVB 
смогут получить доступ к своим день-
гам, если они застрахованы (меньше 
$250 тысяч) уже с 13 марта. Если же 
сумма на счетах превышает страховое 
покрытие, граждане получат специ-
альные сертификаты, которые гаран-
тируют получение денег в будущем. 15 
марта появились первые сообщения 
о том, что клиенты обанкротившегося 
банка начали получать средства.

SVB передан под управление Феде-
ральной комиссии по страхованию 

роста ставок Федеральной резервной 
системы (ФРС), что привело к сниже-
нию стоимости его активов. Ситуация 
усугубилась тем, что клиенты стали 
снимать незастрахованные депозиты. 
А по информации американских СМИ, 
на конец 2022 года доля незастрах 

БАНКОВСКИЙКРИЗИСВСШАИЕВРОПЕ:
РИСКИ БУДУТ КУПИРОВАНЫ – 
У БАНКОВ ДОСТАТОЧНО 
ЛИКВИДНОСТИ
Текст: Оксана ДЯЧЕНКО
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вкладов. Оставшуюся часть капита-
ла направят на компенсации вклад-
чикам и на погашение задолженности 
перед кредиторами. Белый дом сооб-
щил, что министр финансов Джанет 
Йеллен «внимательно следит за ситу-
ацией». Председатель Совета эконо-
мических консультантов при Белом 
доме Сесилия Роуз отметила, что сей-
час американская банковская система 
«является принципиально иной, чем 
10 лет назад».

Silvergate
Практически в унисон с SVB мате-
ринская компания Silvergate Capital 
Corporation объявила о сворачива-
нии операций и ликвидации Silvergate 
Bank – активного игрока рынка крип-
товалютных операций США и партнё-
ра криптовалютной биржи Binance US.

«В свете последних изменений 
в отрасли и её регулирования Silvergate 
считает, что планомерное свёртыва-
ние операций банка и добровольная 
ликвидация – наилучшее решение. 
План свёртывания и ликвидации банка 
включает полное погашение всех депо-
зитов», – заявила компания.

Накануне Silvergate уведомил SEC 
(Комиссия по ценным бумагам и бир-
жам США) о том, что не сможет вовре-
мя предоставить финансовую отчёт-
ность, поскольку переоценивает 
свою возможность продолжать биз-
нес. После этого множество крипто-
бирж и торговых площадок, таких как 
Coinbase и Gemini, поспешили заявить, 
что прекращают работу с банком.

Signature Bank
12 марта американские регуляторы 
приняли решение приостановить дея-
тельность ещё одного крипто-ориен-
тированного банка – Signature Bank 
(активы на $110 млрд), который был 
популярен среди владельцев криптова-
лют. Руководство банка было отстране-
но от управления.

Организация оказывала услуги 
по размещению на депозитах клиентов 
цифровых активов, однако не инвести-
ровала в криптовалюты и не торговала 

ими, а также не принимала их в качестве 
залогов для выдачи кредитов, отмечает-
ся в сообщении Signature Bank.

«Все вкладчики этой финансовой 
компании получат полную компенса-
цию», – такое совместное заявление 
сделали Минфин США, ФРС и FDIC.

При этом защита не распространяет-
ся на некоторых акционеров и держате-
лей необеспеченного долга, отмечается 
в заявлении. 

CREDIT SUISSE: ПАДЕНИЕ 

И ВЗЛЁТ АКЦИЙ

15 марта акции швейцарского банка 
Credit Suisse стремительно упали, поде-
шевев на 30,3 %. Финансисты должны 
быть очень осторожны в своих выска-
зываниях, чего не скажешь о предсе-
дателе Нацбанка Саудовской Аравии 
Аммаре Аль Худайри, слова которого во 
многом обрушили акции Credit Suisse.

 Saudi National Bank (SNB) явля-
ется крупнейшим акционером Credit 
Suisse. Председатель Нацбанка Сау-
довской Аравии заявил, что его струк-
тура «абсолютно точно» не будет вкла-
дывать новые деньги, иначе её доля 
превысит 10 %, что будет уже связа-
но с регуляторными сложностями. 
Конечно, такая позиция была выска-
зана не просто так. Накануне, 14 марта, 
опубликованная отчётность Credit 
Suisse не очень понравилась участни-
кам рынка, которые увидели сниже-
ние доходов банка, увеличение опера-
ционных затрат и отток средств клиен-
тов. Банк также заявил о выявленных 
«существенных недостатках» в отчёт-
ности, которые могут привести к «иска-
жениям» финансовых результатов.

Нет сомнений, что совокупность 
этих факторов плюс общая нервозность 
по поводу банковского кризиса в США 
стала причиной того, что Центробанк 
Швейцарии пообещать Credit Suisse 
ликвидность в размере $53,7 млрд. 
Поэтому на следующий день акции 
банка выросли на 40 %.

16 марта официальный предста-
витель Белого дома Карин Жан-Пьер 
на брифинге для журналистов зая-
вила, что проблемы швейцарского 

банка Credit Suisse носят изолирован-
ный характер и не отражают ситуации 
в мировой экономике. 

«На данный момент мы рассма-
триваем ситуацию с банком как изо-
лированную проблему. Его проблемы 
не связаны с текущей экономической 
ситуацией, текущим экономическим 
климатом», – сообщила она.

При этом США находятся в контак-
те со Швейцарией по поводу ситуации 
с Credit Suisse. Вашингтон одобряет 
решение швейцарского регулятора пре-
доставить банку дополнительную лик-
видность.

АМЕРИКАНСКИЕ БАНКИ:  

СИСТЕМНОГО КРИЗИСА НЕ БУДЕТ 

Многие эксперты высказали своё мне-
ние относительно ситуации в США, 
Европе, а также оценили влияние про-
блем западного банковского сектора 
на финансовую устойчивость россий-
ского рынка.

«На мой взгляд, сложившаяся 
в США ситуация всё же не перерастёт 
в полноценный банковский кризис, 
хотя и будет создавать определённый 
негативный фон вокруг сектора в бли-
жайшие недели, – высказывает свою 
точку зрения аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов. – Американские вла-
сти имеют довольно богатый опыт 
в купировании проблем в финсекторе, 
и меры не заставили себя ждать». 

Так, все клиенты обоих закрывших-
ся банков получат доступ к своим депо-
зитам (как застрахованным, так и не 
застрахованным), что должно позво-
лить избежать паники, подчёркива-
ет эксперт. Кроме того, ФРС запустила 
новую программу временного финан-
сирования банков, которая избавит 
банки от необходимости быстро прода-
вать ценные бумаги с баланса в случае 
резкого роста потребности в ликвидно-
сти, а Минфин США для её поддержки 
готов предоставить $25 млрд из Стаби-
лизационного фонда. 

«По моему мнению, озвученные 
меры позволят избежать паники, кото-
рая могла бы привести к эффекту «зара-
жения» и возникновения системного  
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финансового кризиса. Что касает-
ся европейских банков, я считаю, что 
финансовые власти ЕС всё же ока-
жут поддержку Credit Suisse в случае 
негативного варианта развития собы-
тий», – говорит Игорь Додонов.

КОЛЛАПС БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ 

США НЕ УГРОЖАЕТ

На данный момент нереализованные 
убытки по ценным бумагам в банков-
ском секторе оцениваются в 600–700 
млрд долларов, что составляет 28–33 % 
от капитала банковской системы США, 
приводит статистику аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер. С учё-
том того, что текущая достаточность 
капитала сектора более 12 % у системно-
значимых банков и более 9 % – у реги-
ональных, коллапс банковской системе 
не угрожает. Если предположить, что 
убытки реализуются в полном объёме, 
то достаточность капитала может опу-
ститься до 6 % у региональных банков 
и до 8 % – у универсальных, что не ниже 
минимально-требуемого уровня доста-
точности, объясняет эксперт.

«Мы оцениваем вероятность сце-
нария реализации всех накопленных 
убытков как низкую. У многих банков 
достаточно ликвидности», – подчёрки-
вает Дахтлер. Также монетарные регу-
ляторы США представили дополни-
тельные меры для поддержания лик-
видности в секторе, например, BTFP 
(инструмент, обеспечивающий фонди-
рование под залог широкого спектра 
ценных бумаг). Наиболее существен-
ные потенциальные убытки в абсо-
лютном выражении по предваритель-
ным расчётам могут быть у Bank of 
America и JPMorgan.

«В целом, ситуацию в американской 
банковской системе мы оцениваем как 
стабильную, – отмечает эксперт. – Нель-
зя проецировать банкротство SVB и 
Signature Bank на всю финансовую систе-
му. Во-первых, эти банки были специфич-
ные, у них достаточно короткие пассивы, 
которые инвестировались в просевшие 
длинные активы. Для получения ликвид-
ности нужно было их вовремя продавать, 
но этого не произошло, что привело банки 
к убыткам. Остальная финансовая систе-
ма выглядит намного лучше, за исклю-
чением нескольких игроков. Но мы счи-
таем, что устойчивость системы в целом 
под сомнение не ставится».

ФИНАНСОВАЯ СИСТЕМА РОССИИ: 

ИЗОЛИРОВАНА И ЗДОРОВА

Возникает вопрос, не повлияет ли ситу-
ация с американскими и европейски-
ми банками на российский банковский 
сектор в том или ином виде?

 «В настоящее время российская 
финансовая система довольно силь-
но изолирована от мировой. Поэтому 
какого-то значимого влияния проблем 
в банковском секторе США и Европы 
на российскую экономику и банков-
ский сектор я не ожидаю», – выска-
зал своё мнение аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов.

Аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Егор Дахтлер также считает, что 
в целом для российской банковской 
системы риска нет. 

«У кредитных организаций РФ не 
было на балансах тех активов, которые 
просели в цене и которые могут нега-
тивно сказаться на капитале при при-
знании убытков в Штатах. Можно ска-
зать, что российский сектор достаточно 

уверенно прошёл кризис 2022 года – 
крупнейший банк «Сбер» даже отчи-
тался о прибыли и в этом году обещает 
восстановить прибыль до предкризис-
ных значений, что говорит о достаточ-
но здоровом состоянии финансовой 
системы России», – сказал он.

НАБИУЛЛИНА О РИСКАХ:  

НАПРЯМУЮ НЕ ВЛИЯЮТ,  

НО ВНОСЯТ НЕОПРЕДЕЛЁННОСТЬ

Председатель ЦБ РФ Эльвира Наби-
уллина на пресс-конференции 17 
марта прокомментировала ситуацию 
в банковской сфере США и Европы 
и отметила, что проблемы на Запа-
де не оказывают прямого влия-
ния на финансовую систему России. 
Однако она подчеркнула, что они 
являются фактором дополнительной 
неопределённости в дальнейшей тра-
ектории мировой экономики.

«Мы считаем, что риски на финансо-
вый сектор – прямые негативные послед-
ствия для финансового сектора – они 
незначительны. Это связано с тем, что 
наша финансовая система меньше свя-
зана с мировой финансовой системой, 
поэтому, наверное, это основное. Моне-
тарные факторы косвенные могут быть, 
безусловно, через сохранение высоко-
го уровня мировой инфляции в странах, 
мировые цены и цены, по которым смо-
трится экспортный паритет по нашим 
товарам. То есть такое влияние может 
быть», – сказала глава ЦБ.

«Сложившаяся ситуация обостря-
ет для западных центральных бан-
ков проблему балансировки между 
целями денежно-кредитной политики 
и рисками для финансовой стабиль-
ности», – отметила Набиуллина.

По её словам, с одной стороны, там 
наблюдается уязвимость финансово-
го сектора к процентному и другим 
рискам, с другой – текущее инфля-
ционное давление остаётся повы-
шенным. «В комплексе эта ситуа-
ция может увеличить риски рецессии 
в мировой экономике, несмотря на те 
сильные данные, которые мы видели 
в последнее время», – подчеркнула 
председатель ЦБ РФ.   

Эльвира НАБИУЛЛИНА: «СЛОЖИВШАЯСЯ СИТУАЦИЯ 

ОБОСТРЯЕТ ДЛЯ ЗАПАДНЫХ ЦЕНТРАЛЬНЫХ 

БАНКОВ ПРОБЛЕМУ БАЛАНСИРОВКИ МЕЖДУ 

ЦЕЛЯМИ ДЕНЕЖНО-КРЕДИТНОЙ ПОЛИТИКИ 

И РИСКАМИ ДЛЯ ФИНАНСОВОЙ СТАБИЛЬНОСТИ» 
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Антон КУПРИНОВ, ФСКМБМ:
«Для банков МСП выглядят сегодня 
очень привлекательно, но бизнес плохо 
осведомлён о финансовых продуктах

Владимир ГЛУХОВСКИЙ, КРЕДИТ–EXPO:  
«На предстоящей выставке  
запускаем предкредитную  
подготовку заёмщика»
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ЭКСПЕРТЫ NBJ: 
«РЫНОК ИНКАССАЦИИ ЖДУТ 
БОЛЬШИЕ ПОТРЯСЕНИЯ» 
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В интервью Национальному банковскому журналу Антон КУПРИНОВ, 

исполнительный директор Фонда содействия кредитованию малого 

бизнеса Москвы, рассказал, что сейчас происходит на рынке креди-

тования МСП, и какова на нём роль господдержки.

NBJ: Антон Эдуардович, 2022 год 

опять стал рекордным в  России, 

портфель кредитов МСП достиг 9,6 

трлн рублей (+30% к 2021), а выдача 

новых кредитов МСП  – 10,6 трлн 

рублей (+7%). Ситуация в  Москве 

также характеризуется значитель-

ным ростом +28% по  портфелю 

до  уровня 2,8 трлн рублей, и  +10% 

господдержки. Действительно, за 
последние годы государство реализо-
вало на федеральном и региональных 
уровнях хорошо себя зарекомендо-
вавшие программы субсидирования 
процентных ставок, был запущен 
«зонтичный» механизм гарантий. 
Особенно программы были важны 
в период, когда ключевая ставка резко 
шла вверх, а бизнес нуждался в доступ-
ных кредитах. Совокупная работа 
региональных гарантийных фондов 
в 2022 году тоже показала хороший 
результат – 293 млрд рублей,  

Текст: NBJ

по  новой выдаче,  при том, что 

в период 2014–2020 гг. особых изме-

нений портфеля кредитов МСП не 

наблюдалось. В чём причина? 

А. КУПРИНОВ: Среди причин такого 
роста эксперты отмечают роль вне-
дрения в банках цифровых техноло-
гий оценки и масштабные программы 

Антон КУПРИНОВ, ФСКМБМ:
«ДЛЯ БАНКОВ МСП ВЫГЛЯДЯТ  
СЕГОДНЯ ОЧЕНЬ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНО,  
НО БИЗНЕС ПЛОХО ОСВЕДОМЛЁН  
О ФИНАНСОВЫХ ПРОДУКТАХ 
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столько получили МСП под поручи-
тельства фондов, из них 50 млрд 
рублей под поручительства нашего 
Фонда. Для сравнения в 2021 г. 85 
РГО выдали 223 млрд рублей.  

Отмечу и ещё одну тенденцию: доля 
просрочки в портфеле кредитов МСП 
неуклонно снижается, фактически она 
сравнялась с просрочкой крупного кор-
поративного заёмщика, и находит-
ся на уровне 6–7%, совсем недавно она 
была 10–11%, а несколько лет назад 
достигала 17 и даже 20%. 

Для банков МСП выглядят сегод-
ня очень привлекательно, конкурен-
ция в этом сегменте остаётся высокой: 
объёмы растут, риски снижаются, про-
граммы поддержки позволяют сегодня 
кредитовать тех, кому ещё вчера банки 
скорее всего бы отказали, есть шанс 
появления новых заёмщиков, тогда как  
крупный заёмщик уже давно поделен. 

При этом со своей стороны мы 
в Фонде продолжаем наблюдать, что 
МСП плохо осведомлены о финансо-
вых продуктах, не доверяют и боят-
ся кредитов, прозрачность отчётно-
сти и управление такими компаниями 
по-прежнему оставляет желать луч-
шего, стремление к излишней нало-
говой оптимизации, увы, также имеет 
место быть.  

NBJ: Какую долю риска принимает 

на себя Фонд?

А. КУПРИНОВ: Мы покрываем пору-
чительством до 70%, но не свыше 100 
млн рублей по одной финансовой 
сделке, оставшуюся часть заёмщик 
должен обеспечить самостоятельно 
собственными или иными активами. 
ЦБ относит поручительства нашего 
Фонда ко второй категории кредитно-
го качества. Банки охотно используют 
наш инструмент при структурирова-
нии кредитных сделок, ведь у Фонда 
безупречная репутация, мы всегда без-
укоризненно осуществляем выплаты 
в случае дефолтов. К счастью, таковые 
у нас не превышают 2–3%, что суще-
ственно ниже средних показателей 
просрочки на рынке кредитов МСП. 

Достигается это, на мой взгляд, за счёт 
отбора и на уровне банка, и на уровне 
фонда.  Даже в сложные для бизнеса 
последние 2–3 года мы не наблюдали 
катастрофы с дефолтами, хотя готови-
лись к такому сценарию. Сейчас могу 
сказать, что выплаты есть, они осу-
ществляются в штатном режиме. 

NBJ: С  какими кредиторами и  как 

работает Фонд?

А. КУПРИНОВ: Среди наших партнё-
ров порядка 70-ти организаций. Это 
государственные и коммерчески 
банки, лизинговые и факторинговые 
компании, федеральный и москов-
ский фонды поддержки промышлен-
ности. Если говорить о лидерах, то 
по итогам 2022 года ТОП-5: ПАО 
Сбербанк, Банк ВТБ (ПАО), ПАО 
«Промсвязьбанк», АО «АЛЬФА-
БАНК», АО «МСП БАНК». 

Классическая схема взаимодействия 
подразумевает, что МСП выбирает  
кредитора, подаёт ему пакет документов. 
Если кредитор готов финансировать, но 
видит, что обеспечения не достаточно, 
то он сам в электронной форме направ-
ляет заявку на поручительство в Фонд. 
Бывает, что небольшой ручеёк заявок 
идёт от нас в обратную сторону. Ведь 
заявки могут поступать непосредствен-
но в Фонд, в Центры услуг для бизнеса, 
а с прошлого года у нас работает Кон-
сультационный центр, куда обрати-
лось более 4 тысяч предпринимателей 
за консультацией о финансировании, 
по сути это близко к работе кредитно-
го брокера. По итогам оказалось, что 
200 предпринимателей получили креди-
ты после обращения в Центр, мы выяс-
нили это в итоговом опросе через пуш-
уведомления, признаюсь, не ожидали, 
что эффективность таких консультаций 
может быть столь высока. 

 ТОП-10 БАНКОВ-ПАРТНЁРОВ ФСКБМ, 2022

ДАЖЕ В СЛОЖНЫЕ ДЛЯ БИЗНЕСА ПОСЛЕДНИЕ 

2–3 ГОДА МЫ НЕ НАБЛЮДАЛИ КАТАСТРОФЫ 

С ДЕФОЛТАМИ, ХОТЯ ГОТОВИЛИСЬ К ТАКОМУ 

СЦЕНАРИЮ. СЕЙЧАС МОГУ СКАЗАТЬ, ЧТО ВЫПЛАТЫ 

ЕСТЬ, ОНИ ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ В ШТАТНОМ РЕЖИМЕ
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Для вступления в партнёрство с Фон-
дом банк должен подать заявку и пакет 
документов для конкурсного отбора. 
Все эти материалы есть на сайте Фонда. 
Надо сказать, что не все партнёры оди-
наково активны в нашей программе, но 
в целом мы всегда за расширение числа 
партнёров, ведь это означает больше 
возможностей для самих МСП. 

NBJ: Куда стоит подавать заявку МСП 

на кредит?

А. КУПРИНОВ: Если размер кредита не 
очень большой – до 10 млн руб., – то 
лучше подавать заявку в банк онлайн. 
Автоматическая система будет контро-

лировать заполнение форм. У боль-
шинства крупных банков есть свои ско-
ринговые системы и процедуры предо-
добренных кредитов. Малые и средние 
банки также внедряют такие цифровые 
решения для работы с заявками.

Рассмотрение небольших заявок про-
исходит в основном онлайн  с помо-
щью автоматического скоринга. Так что 
возможности индивидуального подхо-
да, учёта всех особенностей каждого биз-
неса здесь ограничены. Поэтому если 
вам нужен кредит небольшого разме-
ра, и вам отказали в крупном банке, то 
можно попробовать пойти в средний или 
небольшой банк, который готов разби-
раться отдельно с каждым кейсом.

МСП может подавать документы 
сразу в несколько банков и выбрать 
условия. Но начинать целесообразно 
всё-таки с банка, где компания обслу-
живается, где находится основной 
счёт, где банк видит обороты и пони-
мает бизнес. При этом надо понимать, 
что если получен отказ, но предприни-
матель уверен, что с его бизнесом всё 
в порядке, то это мог быть и техниче-
ский сбой, имеет смысл на другой день 
повторить заявку.

Заёмщику стоит внимательно под-
готовиться, особенно если речь о круп-
ной заявке, нужно быть готовым рас-
крыть информацию, предоставлять 
по запросам банка оперативно допол-
нительные сведения, документы. Это 
обычная практика работы кредитного 
учреждения, а не предвзятое отноше-
ние к тому или иному заёмщику. Надо 
понимать, что банки заинтересованы 
в выдаче кредитов, у сотрудников бан-
ков есть планы по выдаче. 

NBJ: Как фонд принимает решение 

о выдаче поручительства?

А. КУПРИНОВ: Значительная доля сде-
лок у нас идёт в рамках упрощённого 
механизма принятия решения – это 
сделки небольшого объёма с крупней-
шими банками-партнёрами, по сути  
это скоринговые технологии.

В прошлом году мы начали выда-
вать поточные поручительства, уже 
три банка работают в этой программе. 
Это поручительства до 50% от суммы 
финансирования, не более 5 млн рублей 
в абсолютном выражении, т.е. на прак-
тике это чаще всего кредит до 10 млн 
рублей, где мы покрываем половину. 
Поточное поручительство мы выдаём 
фактически за минуты  автоматически 
за решением банка о кредитовании. Это 
аналог «зонтичных» гарантий Корпо-
рации МСП, но поскольку региональ-
ные гарантийные организации по зако-
нодательству не могут покрывать пору-
чительством портфель кредитов, то мы 
заключаем договор по каждой сделке, 
но делаем это очень быстро, полагаясь 
на решение банка. 

Антон КУПРИНОВ

С  2014 г. по настоящее время возглавляет Фонд содействия 

кредитованию малого бизнеса Москвы, назначен  на долж-

ность исполнительного директора Попечительским Советом 

Фонда. На 1 января 2023 года гарантийный капитал Фонда 

составлял 10 млрд рублей, портфель действующих поручи-

тельств Фонда – 36,5 млрд рублей.
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Решения по более крупным, слож-
ным и нестандартным сделкам мы при-
нимаем на кредитном комитете, где 
обсуждаем детали, взвешиваем «за» 
и «против», учитываем возможные 
риски. Это похоже на заседание кредит-
ного комитета в банках, совещательный 
орган. Также как в банках на комите-
те риск-менеджеры – это скорее «злой 
полицейский», а представители бизнес-
подразделения – «добрый».

Цель фонда всё же поддержка бизне-
са, поэтому в подавляющем большин-
стве случаев мы за одобрение, стоим 
на стороне клиента. Отказы быва-
ют обычно по формальным причинам 
несоответствия документов, при выяв-
лении крайне негативных факторов 
в финансовом состоянии, кредитной 
истории, деловой репутации заёмщика. 

NBJ: Пожалуй, один из самых злобод-

невных вопросов: что со ставками 

по кредитам МСП?

А. КУПРИНОВ: Сложно дать ответ. 
Разброс ставок даже в одном банке 
может быть довольно существенным. 
Самые низкие сейчас, конечно, 
по льготным государственным про-
граммам, так, например, по програм-
ме для инновационных и высокотех-
нологичных компаний – 3% годовых. 
Хочется надеяться, что хорошо себя 
зарекомендовавшие программы ком-
пенсации процентных ставок госу-
дарство в этом году продлит или  
запустит новые на федеральном 
и региональных уровнях.

В вопросе кредитования, конеч-
но, любой хочет взять подешевле. Но 
если бизнес имеет высокую доход-
ность, то вполне может осилить 
и высокую ставку. 

Приведу пример, когда в период 
работы в лизинге готовил свою пер-
вую сделку. Это был предпринима-
тель из Петербурга, и когда мы уже 
обо всём договорились, я понял, что 
не учтён налог на добавленную стои-
мость. А это означало ещё плюс 20% 
к платежу! Клиент, даже не задумыва-
ясь, согласился на такое повышение,  

поскольку его рентабельность бизне-
са была столь высока, что дополни-
тельные +20% ничего не меняли.

Если говорить про кредиты МСП 
с поручительством нашего Фонда, то 
11–13% годовых, что скорее «сред-
няя температура по больнице», ведь 
ставка всегда отражает условия кон-
кретной сделки. 

NBJ: Где МСП могут финансировать-

ся, кроме банков?

А. КУПРИНОВ: Среди источников 
финансирования МСП можно назвать 
частных инвесторов, акционеров, поя-
вились краудфандинговые площадки, 
есть микрофинансирование, лизинг, 
факторинг – как альтернативные 
инструменты банковскому кредитова-
нию. Но надо сказать, что все они, 
конечно, дороже для заёмщика, в каж-
дом из названных инструментов есть 
свои особенности. 

NBJ: Можно ли МСП брать деньги 

в микрофинансовых организациях? 

А. КУПРИНОВ: Да, можно, но только 
если доходность бизнеса позволяет 
в дальнейшем обслуживать такой 
заём – например, если деньги требуют-
ся на какой-то короткий проект с высо-
кой рентабельностью. Если это много-
летние контракты, то такие дорогие 
займы сведут на ноль всю их прибыль. 
Кстати, наш Фонд не выдает поручи-
тельства по микрозаймам, но есть РГО 
в регионах, кто выдают микрозаймы 
и поручаются по ним. 

NBJ: С  каким трудностями сталкива-

ются предприниматели при подаче 

заявки на кредит?

А. КУПРИНОВ: Такой вопрос я зада-
вал подписчикам моего телеграм-кана-
ла «Купринов на связи» и получил 
любопытные данные ответов. Пред-
приниматели сообщили о следующих 
ситуациях:

 Отсутствие залога – 24%
 Банк отклонил заявку – 21%
 Несоответствие МСП критериям 

мер поддержки – 21%
 Слишком высокая ставка – 16%
 Одобрение меньшей суммы – 12%
 Требование дополнительных 

документов – 12%
 Закончился лимит льготных  

программ – 8%

NBJ: Вы упомянули про ваш теле-

грам-канал, расскажите подробнее, 

зачем он нужен…

А. КУПРИНОВ: Да, действительно, 
с июля 2022 года веду свой канал 
«Купринов на связи», сейчас там 
порядка 7 тысяч подписчиков. Также 
с моими помощниками делаем биз-
нес-подкасты, куда приглашаем 
для диалога собеседников-экспертов 
в различных вопросах развития 
и финансирования малого бизнеса. 
Дело это для нас новое, но интересный 
современный формат, конечно, необ-
ходим для донесения информации 
до нашей целевой аудитории, получе-
ния обратной связи, так что будем это 
продолжать, подписывайтесь.   

Фонд содействия кредитованию малого бизнеса Москвы (Москов-

ский гарантийный фонд) учреждён в 2006 году Правительством 

Москвы в лице Департамента предпринимательства и инноваци-

онного развития города Москвы как организация инфраструкту-

ры поддержки бизнеса. Фонд решает проблему нехватки обеспе-

чения у МСП при кредитовании и выступает поручителем по кре-

дитам и другим обязательствам. За время работы Фонд выдал 16 

тысяч поручительств, под которые МСП столицы привлекли у кре-

диторов 270 млрд рублей.
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Маркетинговые стратегии банков в 2022 году пришлось резко пере-

страивать: запрет на скачивание мобильных приложений, давление 

санкций и уход с рынка сразу нескольких рекламных инструментов 

привели к необходимости создавать новый сценарий продвижения. 

1 марта 2023 вышел запрет на  использование мессенджеров  – но 

действительно ли он что-то запрещает? Разбираемся ниже. Специа-

листы Российской ассоциации мобильного маркетинга (РАММ) объ-

ясняют, как банки используют рассылки для привлечения клиентов 

в новой финансовой реальности. 

МЕССЕНДЖЕРЫ – ТРЕНД 2022 ГОДА  

О росте Telegram в 2022 году слагают 
легенды. За первые полгода мессен-
джер вырос больше, чем на 10 милли-
онов человек – плюс 66% активных 
пользователей.  

Основной рост, безусловно, пришёл-
ся на март 2022 года, когда было объяв-
лено о запрете Meta. Блогеры, бренды, 
а вслед за ними и пользователи начали 
активно регистрироваться в Telegram. 

мессенджеров, игнорировать этот 
факт – значит отдать конкурен-
ту огромный сегмент аудитории 
Не стоит забывать и об SMS-

рассылках. Именно банки в 2022 году 
обеспечили этому каналу существен-
ный прирост: рынок вырос на 20%. 
Основными драйверами стали Сбер, 
ВТБ, Альфа-банк и Тинькофф.  

МОБИЛЬНЫЙ МАРКЕТИНГ 

В РЕАЛИЯХ РЫНКА  

Основные тренды в продвижении 
банковских услуг полностью сохра-
няются и в мобильном маркетинге. 
Так, например, основным оффером 
в 2022 году в финансовой сфере стали 
депозиты, при этом количество пред-
ложений по кредитам сократилось, 
а инвестпродукты и вовсе соблюдают 
«режим тишины».  

МОБИЛЬНЫЙМАРКЕТИНГ

ДЛЯФИНАНСОВЫХУСЛУГВ2023:
КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ МЕССЕНДЖЕРЫ И SMS ДЛЯ ПРОДВИЖЕНИЯ

Текст: Карина РАСУЛОВА, РАММ 

Не обошли вниманием активно расту-
щую площадку и банки: 72% игроков 
используют её в маркетинговых целях. 

Несмотря на фантастический рост 
Telegram, пальму первенства по коли-
честву пользователей по-прежнему 
удерживает WhatsApp. 87% россиян – 
то есть почти все – используют мессен-
джер для общения, говорит ВЦИОМ.  

Всё это позволяет сделать про-
стой вывод: мы живём в эпоху  
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Даниил ЕРШОВ,  

коммерческий директор 

сервиса мобильных рассылок 

SMS Победа (участник РАММ):

Одно из  базовых правил 

мобильного маркетинга  – сна-

чала сегментируй, потом 

отправляй. Нельзя делать уни-

версальную рассылку с общим 

для всех предложением. Перед 

формированием оффера опре-

делите сегменты абонент-

ской базы. Задайте правиль-

ный вопрос: не «что бы я хотел 

продать?», а  «что конкретно-

му клиенту может быть нужно, 

интересно, полезно получить 

от нас?». И только после этого 

сделайте каждому сегменту 

подходящее предложение. 

Я  убеждён: если бы финан-

совые компании задавали 

себе этот вопрос, конверсия 

в  заявки даже при холод-

ных обзвонах была бы суще-

ственно выше 

Предложение для  физика, 

который недавно открыл депо-

зит, будет – и должно – отли-

чаться от  оффера для  инди-

видуального предпринимате-

ля, который вчера уточнял на 

горячей линии условия откры-

тия бизнес-счёта. 

КАКИМИ МОГУТ БЫТЬ ОФФЕРЫ 

ДЛЯ РАЗНЫХ СЕГМЕНТОВ 

Юридическим лицам 
 предлагайте открытие бизнес-счетов;
 расскажите о возможности проверить 

и сформировать досье;
 сообщите подробности подключения 

эквайринга. 

Физическим лицам
 предлагайте уникальные депозитные 

и растовые условия;
 сообщайте об условиях наличных 

и безналичных расчётов; 
 держите в курсе условий конвертации 

валюты;
 рассказывайте о возможности бан-

ковского консалтинга.  

КАКИЕ МАРКЕТИНГОВЫЕ  

ЗАДАЧИ ЗАКРЫВАЮТ  

РАССЫЛКИ

Загляните в вашу маркетинговую 
стратегию и KPI. Какие перед вами 
стоят задачи?

 Приводить новых клиентов 

Для привлечения клиентов исполь-
зуйте таргетированную мобильную 
рассылку. Это работает как привыч-
ный в нашем понимании таргет, только 
пользователь видит не баннер онлайн, 
а получает адресное сообщение в мес-
сенджер или по SMS.  
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Не путайте таргетированные 
рассылки с рассылками по холод-
ной базе – они не имеют ниче-
го общего. Таргет – это под-
бор заинтересованных абонен-
тов из числа целевой аудитории 
под ваш индивидуальный запрос 
Как правило, официальные серви-

сы работают с абонентскими базами как 
физических лиц (любые гео- и демогра-
фические фильтры), так и юридических 
лиц (фильтры по направлениям, ОКВЭ-
Дам, дате регистрации компании и др.).

 Делать повторные продажи 
41% пользователей заинтере-

сован в получении информации 
из сферы финансовых услуг. Оста-
вайтесь на связи с клиентами, прово-
дите стимулирующие акции и повы-
шайте лояльность. Примеры офферов 
для физических и юридических лиц 
мы прописали выше.

При рекламе в мессенджерах вы 
можете:

 указать название компании в пуш-
уведомлении; 

 добавить лого компании в каче-
стве аватара; 

 написать текст до 950 символов – 
этого достаточно, чтобы вместить пре-
имущества, перечень услуг, промоко-
ды, контакты;

 указать ссылку на сайт с UTM-
меткой для отслеживания конверсии;

 разбивать полотно текста emoji 
для удобочитаемости и визуальной 
привлекательности;

 не бояться блокировки рекламно-
го аккаунта, если сообщение отправле-
но через лицензионный сервис. 

 Снижать затраты компании 
на продвижение

При том, что открываемость сообще-
ний стабильно держится в районе 98% 
(один из самых высоких показателей 
среди существующих рекламных кана-
лов), стоимость рассылки начинается 
от 0.38 рублей за сообщение. Это один 
из самых бюджетных способов полу-
чить заявки, который можно исполь-
зовать «соло» или в связке с другими 
рекламными инструментами для уси-
ления маркетинговой воронки. 

РАССЫЛКИ В МЕССЕНДЖЕРЫ 

ОТ БРЕНДОВОГО ИМЕНИ  

Брендовая рассылка вызывает больше 
доверия – клиент сразу видит, от кого 
пришло сообщение. При использо-
вании логотипа и названия бренда 
в имени отправителя сообщение будет 
выглядеть так:

WhatsApp

Telegram 
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Сообщение с подключённым 

брендовым именем отправителя 

(VTB)

Сообщение с нейтральным 

именем отправителя, которое 

утвердили операторы связи 

(Reklama) 

SMS РАССЫЛКИ  
SMS рассылки можно отправлять 
от брендового имени (то есть с названи-
ем вашей компании) или от нейтраль-
ного имени отправителя. Нейтраль-
ное имя предлагают операторы связи: 
например, Reklama или Marketing. Так 
будут выглядеть сообщения: 

При рекламе по SMS вы можете:
 подключить брендовое или ней-

тральное имя отправителя; 
 разместить текст до 70 символов 

(1 SMS);
 подключить аналитику кликов 

и переходов (отследить номера абонен-
тов, которые заинтересовались пред-
ложением и перешли по ссылке за под-
робностями, но не оставили заявку).  

Посредством WhatsApp и Telegram 
сервисы мобильной рассылки не 

выполняют ни одну из представленной 
к запрету деятельности. 

*** 
2022 год показал, как важно прояв-

лять гибкость в маркетинге и исполь-
зовать мультиканальное продвижение. 
Бизнес меняется – будьте мобильны 
и вы. Не игнорируйте тренды и новые 
привычки общественности – повышайте 
конверсию с новыми каналами продви-
жения, актуальными здесь и сейчас. 

КАК ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ  

ОТ 1 МАРТА 2023 ГОДА 

ВЛИЯЮТ НА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 

МЕССЕНДЖЕРОВ  

Юрист РАММ 

Полина СОКОЛОВА:

С  1 марта 2023 г. банки, НФО 

(профучастники рынка ценных 

бумаг, УК, инвестфонды, НПФ, 

депозитарии и др.) не смогут при 

предоставлении услуг использо-

вать иностранные мессенджеры 

в следующих случаях: 

 для передачи платёжных 

документов;

 для предоставления 

информации, содержащей 

персональные данные граж-

дан РФ;

 для передачи данных 

о переводах денежных 

средств в рамках безналич-

ных расчётов;

 для передачи сведений, 

необходимых для осущест-

вления платежей;

 для передачи сведений 

о счетах (вкладах) граждан 

РФ в банках. 

Реклама финансовой орга-
низации и её услуг, оповеще-
ния об акциях и тарифах не 
запрещены.   



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ март 202340 банки и бизнес

ПРОДУКТ

Текст: Ольга ЛЕБЕДЕВА. Фото: Станислав КРАВЧЕНКО

В интервью NBJ Ольга ЛЕБЕДЕВА, CPO компании «Динамика», рас-

сказывает об  уникальном решении  – компонентной IT-экосистеме 

Dynamika, и  объясняет, почему для  банка создание IT-экосистемы 

является конкурентным преимуществом. 

Ольга ЛЕБЕДЕВА, «Динамика»:  
«СОЗДАНИЕ IT-ЭКОСИСТЕМ – НОВЫЙ ТРЕНД 
ЦИФРОВИЗАЦИИ БАНКОВСКИХ ПРОЦЕССОВ»

NBJ: Вы предлагаете клиентам ком-

понентную IT-экосистему Dynamika. 

Расскажите, что это…

О. ЛЕБЕДЕВА: Наша экосистема – это 
набор самостоятельных компонентов, каж-
дый из которых отвечает за небольшой биз-
нес-процесс или точку коммуникации с кли-
ентом. Например, у банка-партнёра есть 
потребность оцифровать какой-то процесс 
или его часть, и мы помогаем ему подо-
брать необходимые для этого компоненты. 

Это выгодно отличает нас от других разра-
ботчиков, продающих монолитные реше-
ния с типовой функциональностью. Мы не 
предлагаем ничего лишнего, только то, что 
реально нужно сейчас банку.

При этом все наши компоненты объеди-
нены в единую экосистему с общей роле-
вой моделью и системой доступа. 

NBJ: Что значит «единая экосистема 

с  общей ролевой моделью и  системой 

доступа»?

О. ЛЕБЕДЕВА: Давайте рассмотрим 
пример.

Представьте, что вы – клиентский 
менеджер банка. Ваша работа – ком-
муникации с клиентами. Утром, придя 
в офис, вы включаете компьютер, захо-
дите в АБС, чтобы, посмотреть, у кого 
из ваших клиентов заканчивается депо-
зит или близится платёжный день 
по кредиту, открываете интерфейс CRM-
системы, чтобы сформировать «холод-
ную» базу для обзвона, также проверя-
ете статус заявок ваших клиентов в кре-
дитном конвейере. Прежде чем начать 
общаться с клиентами, вы открываете 
файлы с условиями продуктов, скрипты 
продаж, тексты писем, которые отправ-
ляли клиентам ранее. Ваш монитор, ско-
рее всего, обклеен стикерами: позвонить 
тому-то завтра, отправить КП сегодня, 
уточнить планы того-то в пятницу.

NBJ: Не очень похоже на  организован-

ный рабочий процесс, скорее, хаос.

О. ЛЕБЕДЕВА: Хотела бы сказать, что 
описанная ситуация утрирована, но увы, 
это не так. Я сама более 15 лет работа-
ла в банках и большую часть време-
ни – как раз в подразделениях, связан-
ных с обслуживанием клиента. Даже 
в крупных банках рабочий день менед-
жера начинается похожим образом. Это 
объясняет, почему сотрудники банка 
регулярно теряют «тёплых» клиентов, 
забывают сделать какую-то запланиро-
ванную активность, срывают сроки под-
готовки сделки и т.п. Всё это потери, 
причём в масштабах банка, где работа-
ет, например, 50–70 менеджеров, потери 
очень существенные.

NBJ: Как IT-экосистема Dynamika помогает 

банкам избежать этих потерь?
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О. ЛЕБЕДЕВА: А теперь представьте, что 
вы всё ещё клиентский менеджер банка, 
но ваш банк вместе с компанией Dynamika 
реализовал IT-экосистему. Придя в офис, 
вы открываете единое окно нашей системы, 
в котором структурировано всё, что необ-
ходимо для работы. Вся информация отра-
жается в едином интерфейсе! Вы не просто 
избавляетесь от «окон» 5–7 программ, но 
и сокращаете объём ручного труда. Больше 
никаких стикеров – планировать контак-
ты и фиксировать результаты предыдущих 
контактов вы можете в едином окне. Сооб-
щать о закрытии депозита или платёжном 
дне по кредиту система будет автоматиче-
ски, ставя задачу в интерфейсе. Более того, 
если, например, активность предполагает 
звонок клиенту для продажи нового депо-
зита, то внутри самой задачи будут условия 
продукта, скрипт продаж, работа с возра-
жениями и прочее.  

По сути, работа клиентского менеджера 
сводится к выполнению задач, которые он 
может ставить себе сам, получать от руко-
водителя или автоматически от системы. 
Менеджер чётко понимает, что он делает, 
теперь его эффективность легко измерить, 
как количество выполненных в срок задач 
и их результативность.

NBJ: В  едином окне системы отра-

жаются данные только из  программ, 

разработчиком которых является 

Динамика?

О. ЛЕБЕДЕВА: Мы разработали собствен-
ную фронт-систему, CRM, кредитный кон-
вейер, личный кабинет, AML-решение 
и многое другое. То есть мы можем обе-
спечить диджитализацию основных бан-
ковских процессов без привлечения дру-
гих вендоров. Но также мы понимаем, что 
у банка уже есть свои системы, например, 
кредитный конвейер, замена которого не 
требуется. У нас хороший опыт интегра-
ции с решениями сторонних компаний, мы 
можем «вытягивать» необходимые инфор-
мацию и операции в наше единое окно. 

NBJ: Ясно. То есть основное преиму-

щество вашего решения – упрощение 

работы пользователя за счёт единого 

окна?

О. ЛЕБЕДЕВА: Главное преимущество в 
единстве – информации, интерфейса, отчёт-
ности, роли сотрудника, прав и доступов, 
администрирования и управления. 

Например, другая стандартная для 
банка ситуация, когда при приёме сотруд-
ника на работу запрашиваются доступы 
к множеству программ, даётся описание 
и обоснование требуемых прав и откры-
тых операций (часто в виде «по аналогии 
с таким-то»). Такие запросы тщательно 
проверяются, доступы предоставляются 
не одновременно. Это мешает сотруднику 
исполнять его должностные обязанности 
в первые дни работы, приводит к пута-
нице, когда сотрудники с одинаковыми 
должностными обязанностями имеют 
разный уровень доступа к ПО.  

В случае, если банк работает с экосисте-
мой Dynamika, ситуация намного проще – 
все роли и доступы собраны в одном моду-
ле, ими легко управлять, менять доступ 
сразу всем сотрудникам с одной ролью, 
контролировать и проводить аудит. 

При этом важно отметить, что принцип 
единства касается не только сотрудников, 
но и клиентов банка. Самый простой при-
мер: банк хочет продать конкретному кли-
енту депозит. Если клиент придёт в офис, 
операционист увидит персональное пред-
ложение по депозиту в карточке клиента 
и озвучит его, если клиент откроет личный 
кабинет – там тоже будет виджет с предло-
жением депозита. Это работает и в обрат-
ную сторону – если клиент в категори-
ческой форме отказался от депозита, то 
предложение исчезнет во всех каналах 
коммуникации.

NBJ: Вы можете рассказать об  успеш-

ных кейсах внедрения компонентной 

IT-экосистемы Dynamika?

О. ЛЕБЕДЕВА: Поэтапно, я бы даже ска-
зала покомпонентно, нашу экосисте-
му внедряет несколько российских бан-
ков. Один из кейсов – АО «Дальневосточ-
ный банк». В рамках нашего партнёрства 
за относительно короткое время Дальне-
восточный банк внедрил систему фронт-
офисного обслуживания и кредитный 
конвейер. Эти решения объединены в эко-
систему: сотрудник фронта использует  

единое окно и для обслуживания клиен-
та, и для заведения заявки на кредит. Банк 
оценил преимущество нашего подхода – 
планируется внедрение других компонен-
тов экосистемы.

NBJ: Сейчас самой актуальной для  бан-

ков является повестка импортозаме-

щения. Насколько решения Dynamika 

вписываются в эту повестку?

О. ЛЕБЕДЕВА: Решения Dynamika раз-
работаны в России, многие банки прихо-
дят к нам в поисках альтернативы ино-
странной CRM-системе или кредитному 
конвейеру на «движке» из недружествен-
ной страны. При этом наши банки-пар-
тнёры понимают, что неминуемые изме-
нения IT-архитектуры – прекрасный 
повод скорректировать логику построе-
ния бизнес-процессов, улучшить реше-
ния, закрыть «узкие» места. Сейчас самое 
время подумать и о построении единой 
IT-экосистемы.

NBJ: Компания Динамика  – первая, кто 

сформулировал и  реализовал принцип 

компонентной IT-экосистемы? У  вас 

есть сейчас конкуренты на  российском 

рынке?

О. ЛЕБЕДЕВА: Приятно считать себя пио-
нером, но справедливости ради, несколь-
ко крупных банков, которые используют 
только собственные IT-решения, работа-
ют по принципу единого окна, сквозной 
системы ролей и доступов, общей отчёт-
ности. По нашим подсчётам, таких бан-
ков менее десяти, и в этом подходе – одно 
из их конкурентных преимуществ. Понят-
но, что их решения не тиражируются.

А вот среди IT-компаний, которые 
предлагают банкам цифровую трансфор-
мацию бизнес-процессов, принцип еди-
ной экосистемы, да ещё и в компонент-
ной логике, предлагает только Динами-
ка. Наши партнёры получают не только 
компоненты, которые позволяют полно-
стью оцифровать такие глобальные биз-
нес-процессы, как продажи, обслуживание 
и кредитование, но и высочайший уровень 
экспертизы, накопленный за счёт опыта 
успешного внедрения в других банках.   
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В 2022 году рост тарифов на  классическую инкассацию составил 

от 30 до 200%. Будут ли тарифы расти в этом году? В каком случае 

банки вернутся к  созданию собственных инкассаторских подраз-

делений? И, главное, от  кого сегодня зависит стабильность рынка 

инкассации? Об этом и многом другом читайте в обзоре NBJ. 

«ИГРОКАМ ПРИГОТОВИТЬСЯ  

К ВЫХОДУ» 
Эксперты рынка отмечают, что 2022 
год был экономически сложным и для 
инкассаторских компаний, и для их 
клиентов, последствия прошлогодних 
событий проявятся в полной мере и в 
этом году. Изменения будут связаны, 
в первую очередь, с оптимизацией – 
сокращением и закрытием ряда реги-
ональных подразделений инкассатор-
ских компаний. 

Генеральный директор инкассатор-
ской компании «ВЕЛЕС ЭКСПРЕСС» 
Михаил БЕЛОУСОВ считает, что 
в 2023 году рынок инкассации ждут 

большие потрясения. «Часть теку-
щих игроков прекратят свою деятель-
ность, другие будут сокращать регио-
нальные подразделения, третьи сме-
нят собственников. В то же время, 
могут появиться новые игроки, 
выросшие из закрывшихся иностран-
ных компаний, желающих восста-
новить свою деятельность с россий-
скими собственниками. Определённо 
можно сказать одно – если появится 
новый глобальный игрок, это ухуд-
шит ситуацию на рынке. Напротив, 
небольшие и локальные игроки пой-
дут рынку только на пользу, особенно 
в таких сложных регионах, как Даль-
ний Восток, где крупные игроки пред-
ставлены слабо», – считает Белоусов.

Однако, по мнению эксперта, даже 
в случае ухода некоторых крупных 
инкассаторских компаний с рынка, их 
клиенты не проиграют с точки зрения 
условий и комфорта обслуживания. 

Текст: NBJ

ЭКСПЕРТЫ NBJ: 

«РЫНОКИНКАССАЦИИЖДУТ

БОЛЬШИЕПОТРЯСЕНИЯ»
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«Если взять 2002–2003 годы, 
для клиентов было много ограниче-
ний по условиям работы и по тариф-
ной сетке, продиктованных полити-
кой крупнейших игроков инкассатор-
ского рынка. Сейчас клиенту уже не 
так сложно договориться даже с таки-
ми гигантами, как  Росинкас или Сбер. 
Крупные игроки научились клиентоо-
риентированности, а клиенты, в свою 
очередь, научились проводить тенде-
ры, подстраиваться под сложные дого-
воры», – говорит Белоусов. 

Аналитики рынка также отмечают, 
что в ближайшие годы  большинство 
банков продолжат сокращать или сво-
рачивать собственные подразделения, 
осуществляющие инкассаторскую дея-
тельность, как это было и в предыду-
щие годы. 

Главный интерес банка – полу-
чать прибыль скорее от комиссионно-
го и инвестиционного направления, 
нежели от транспортного, инкасса-
торская функция для них непрофиль-
ная. Однако инкассаторское подраз-
деление может понадобиться банку 
для обслуживания физических лиц, эта 
ниша пока не охвачена, и те, кто в этом 
направлении двигаются, будут его раз-
вивать, считают эксперты. 

«Рынок инкассации продол-
жит консолидироваться, так как он 

ствующих на рынке, в  ближайшие годы 
будет автоматизация услуг – в частно-
сти, речь идёт об  онлайн-инкассации 
наличной выручки с помощью авто-
матизированных депозитных машин. 
Суть технологии заключается в том, 
что сотрудник торговой точки вно-
сит наличные деньги в АДМ, а брига-
да перевозчика инкассирует устрой-
ство по мере его наполнения. При этом 
наличная выручка зачисляется на рас-
чётный счёт компании сразу после вне-
сения в депозитную машину.

«Расширение применения АДМ, 
в том числе, в розничных сетях,  станет 
превалирующей тенденцией на рынке 
инкассации в ближайшие годы. Онлайн-
инкассация помогает упростить и обе-
зопасить бизнес-процессы на сторо-
не клиента. Для инкассаторских ком-
паний использование АДМ повышает 
эффективность управления маршрут-
ной сетью, а это одна из ключевых задач 
любой транспортной компании. Бри-
гада может инкассировать депозитную 
машину в любое удобное ей время, без 
отвлечения сотрудников клиента», – 
подчёркивает Евгений Темяков.  

По словам Евгения Темякова, сегод-
ня технология онлайн-инкассации уже 
достаточно хорошо знакома российско-
му рынку, и вопрос лишь в скорости её 
распространения. 

«Депозитные машины, с одной сто-
роны, закрывают большой объём опе-
рационных рисков компании-клиен-
та, связанных с хранением наличных 
денег в кассе. С другой стороны, исклю-
чается риск претензионной работы, свя-
занной с возможными расхождениями 
проинкассированной суммы с цифрами 
в сопроводительной ведомости. Основ-
ной сдерживающий фактор для дальней-
шей автоматизации услуги состоит в том, 
что классическая «сумочная» инкассация 
сегодня чаще всего стоит немного дешев-
ле, чем её онлайн-аналог, и многим кли-
ентам не хочется платить больше. Одна-
ко с учётом непрерывного роста тарифов 
на «классику» эта ситуация вскоре изме-
нится, и в ближайшие годы мы увидим 
серьёзный рост сегмента онлайн-инкас-
сации», – считает Евгений Темяков. 

низко маржинальный, порог входа 
в эту отрасль довольно высокий. В бли-
жайшие годы на рынке останутся толь-
ко компании, для которых инкассация 
является профильной деятельностью. 
Но клиенты инкассаторских компаний 
от этого только выиграют», – резюми-
рует Алексей КАБАНОВ, коммер-
ческий директор РОСИНКАС.

КУРС НА АВТОМАТИЗАЦИЮ: 

ОНЛАЙН-ИНКАССАЦИЯ И АДМ

Генеральный директор инкасса-
торской компании ИНКАХРАН 
Евгений ТЕМЯКОВ отмечает, что 
одним из ключевых трендов, уже суще-
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ТАРИФЫ НЕ ОСТАНОВЯТСЯ

Одним из трендов 2022 года также 
стал резкий рост тарифов на услуги 
инкассации, доходящий до 100–200%. 
Участники рынка подчёркивают, что 
на нынешней отметке цена на инкас-
сацию не остановится, поскольку 
в несколько раз выросла себестоимость 
этой услуги. 

«В плане сокращения расходов 
инкассаторы затянули пояса насколько 
это возможно, но партнёры поднима-
ют цены. Серьёзно подорожали бензин, 
дизтопливо, смазочные материалы – 
в этом сегменте рост цен составляет 300, 
400 и даже 600%. Индексация заработ-
ных плат, налоги, ЖКХ – всё это регу-
лярные расходы, на которых не сэконо-
мишь. Таким образом, оптимизировать 
расходы уже некуда. Крупные игроки 
стараются экономить на составе эки-
пажа, оставляя в бригаде одного-двух 
человек, но это не лучший способ эко-
номии, по моему мнению. Вывод оче-
виден – никто из игроков инкассатор-
ского рынка не сможет позволить себе 

держать тарифы на прежнем уровне, 
не говоря о снижении. Поэтому в бли-
жайшие годы тарифы неизбежно будут 
расти», – отмечает Михаил Белоусов. 

Михаил Белоусов также отметил, 
что ещё одной проблемой инкассато-
ров, влияющей на повышение тари-
фов, стала критическая нехватка бро-
нированного транспорта для перевоз-
ок.  На рынке появились автомобили 
Sollers, на которые российский инкас-
саторский рынок сегодня возлагает 
большие надежды. Однако единствен-
ный завод не может обеспечить все 
потребности рынка, в результате чего 
неизбежно возникают многомесяч-
ные очереди на броневики. По оцен-
кам эксперта, такая ситуация сохра-
нится, как минимум, в ближайшие 
пять лет. 

Алексей Кабанов также читает, что 
для обеспечения рентабельности услу-
ги тарифы на инкассацию должны 
и будут расти. 

«Центральный Банк РФ обозначил 
целью довести объём безналичных  

платежей в России до 80%. Думаю, 
в перспективе ближайших двух-трёх 
лет эта планка будет достигнута.  
В связи с этим, мы понимаем и учи-
тываем, что рынок инкассации зако-
номерно сжимается, хотя наличные 
будут в ходу ещё многие годы. Кроме 
того, изменился подход банков к услуге 
инкассации. Раньше банки предлагали 
компании-клиенту пакет услуг, в кото-
рый входила инкассация, и считали 
доходность по каждому клиенту». 

Алексей Кабанов отметил, что сегод-
ня банк считает доходность каждого 
продукта, и при таком подходе стано-
вится очевидно, что инкассация в суще-
ствующих тарифах низкомаржинальна 
или даже убыточна. Если раньше убыт-
ки с инкассации нивелировались дохо-
дами от других продуктов, то сейчас 
инкассаторы более чётко считают рас-
ходы и не боятся поднимать стоимость 
своих услуг. «Сегодняшние тарифы уже 
ближе к рыночным, но для сохранения 
и развития рынка они будут расти», – 
резюмировал спикер.   

WWW.NBJ.RU*
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В  интервью Национальному банковскому журналу Владимир  

ГЛУХОВСКИЙ, который придумал и реализовал со своей командой 

идею проведения КРЕДИТ-EXPO, рассказал, что нового ждёт участ-

ников и гостей мероприятия на пятой юбилейной выставке кредитов 

для малого и среднего бизнеса.

Поскольку на выставке разверну-
та вся инфраструктура, необходимая 
для получения кредита или его рефи-
нансирования, от кредитодателей до 
бюро кредитных историй, и прово-
дятся мастер-классы по кредитной 
грамотности, она востребована как 
опытными предпринимателями, так 
и начинающими. 

Кроме того, сегодня на выстав-
ке предприниматели могут спокойно 
выбрать банк для открытия расчётно-
го счёта, особенно валютного, расчёт-
но-кассового обслуживания или разме-
щения свободных средств на депозите.

Нет никакого агрессивного дав-
ления звонками и рассылками, всю 
необходимую информацию можно 
получить на стендах экспонентов, 

Текст: Владимир ГЛУХОВСКИЙ 

NBJ: Владимир Михайлович, это 

будет уже пятая выставка кредитов 

для бизнеса КРЕДИТ–EXPO. Расскажи-

те в целом, насколько успешно про-

двигается проект?

В. ГЛУХОВСКИЙ: КРЕДИТ-EXPO в це- 
лом продвигается неплохо. Сам факт, 
что, несмотря на пандемию и СВО, 

Владимир ГЛУХОВСКИЙ, КРЕДИТ–EXPO:  
«НА ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВЫСТАВКЕ ЗАПУСКАЕМ 
ПРЕДКРЕДИТНУЮ ПОДГОТОВКУ ЗАЁМЩИКА»

она проводится уже в пятый раз, 
можно считать бесспорным успехом. 
По регистрации мы ожидаем рост 
количества посетителей на 50–70% 
по сравнению с предыдущей осенней 
выставкой.

Выставка востребована как кредит-
ными и финансовыми организациями 
и фондами содействия кредитованию 
МСБ, так и заёмщиками малого и сред-
него бизнеса. Правда, иногда выстав-
ку посещает и крупный бизнес с кре-
дитным запросом в несколько милли-
ардов рублей. Выставка проводится 
под девизом «МСБ + для МСБ: малые 
и средние банки для малого и среднего 
бизнеса». Среди экспонентов присут-
ствует один большой банк, но осталь-
ные все средние и малые. 



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ март 202346 банки и бизнес

ПРОЕКТ

которые максимально корректно конку-
рируют за клиента. Комфортный выбор  
банка-партнёра офлайн – это то, в чём 
так нуждается собственник МСБ.

В первый день выставки традицион-
но проводится конференция по акту-
альным вопросам кредитования МСБ, 
включающая в себя и доклады спе-
циалистов – представителей банков 
и фондов содействия кредитованию, 
и круглые столы с участием заёмщи-
ков. В рамках конференции заёмщик 
может получить ответы почти на все 
свои вопросы из первых уст. Кроме 
того, находясь в среде таких же заём-
щиков, можно точнее понять настрое-
ние рынка в целом, а также разобрать-
ся, что делать в конкретной ситуации. 

NBJ: Что принципиально нового 

будет на выставке?

В. ГЛУХОВСКИЙ: Мы наконец-то запу-
скаем давно обещанную предкредитную 
подготовку заёмщика (ППЗ). Огромное 

с бо́льшим количеством экспонентов,  
частично снять с банков рутину, 
сопровождающую подготовку доку-
ментов для кредитования. По резуль-
татам ППЗ заёмщик будет лучше 
понимать, на что он может рассчи-
тывать: на кредит по низкой став-
ке у большого банка, на более высо-
кую ставку у банков второго эшелона 
или на получение займа у инвестора 
или партнёра. Возможно, он даже при-
дёт к выводу, что шансов на получе-
ние денежных средств нет никаких, 
и лучше продать свой бизнес или отка-
заться от нефинансируемого проекта.

Часть заёмщиков сможет пройти 
предкредитную подготовку до выстав-
ки, а часть – непосредственно на 
выставке. Для этого во входной зоне 
будет организован специальный стенд.

Судя по позитивной реакции заём-
щиков МСБ, которых мы уже пригла-
сили пройти предкредитную подго-
товку, это будет очень востребован-
ный продукт.   

количество предпринимателей, много 
лет ведущих успешный бизнес, получают 
отказы в банках без объяснения причин. 
Они находятся в недоумении, не знают, 
что делать, годами не развивают свои 
проекты и в лучшем случае обращаются 
к кредитным брокерам, и уже с их помо-
щью иногда выясняется какая-нибудь 
мелочь, ставшая причиной отказа: 
от небольших долгов собственника биз-
неса до наличия в компании бухгалтера 
с сомнительной биографией.

Цель предкредитной подготовки – 
повысить вероятность одобрения кре-
дита банками-экспонентами за счёт 
финансового оздоровления заёмщика. 
Она включает в себя оценку кредито-
способности заёмщика, её повышение 
и формирование универсального паке-
та документов на получение кредита 
у банков-участников выставки.

Кроме увеличения шансов на полу-
чение кредита, она даст заёмщику воз-
можность взглянуть на свой бизнес гла-
зами банка, пообщаться на выставке 
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Чтобы эффективно использовать возможности КХД для выпуска обяза-

тельной отчётности, выбирайте формы, которые требуют консолидации 

данных из разных учётных систем, хранения истории изменения данных, 

их обогащения и сложных ресурсоёмких расчётов. Подробнее – в колонке  

заместителя генерального директора Intersoft Lab Юлии АМИРИДИ.

КХД – консолидировать, хранить 
и обрабатывать данные для их пред-
ставления в конкретных формах. 
Для этого в КХД загружают данные 
из различных учётных систем, произ-
водят их выверку, очистку и обогаще-
ние недостающей аналитикой. Это обе-
спечивает полноту и безошибочность 
первичных данных, на основе которых 
в КХД вычисляются отчётные показа-
тели. Подготовленные данные и пока-
затели могут быть представлены в виде 
отчётов, выгружены в форматы ПК 
Банка России и сохранены в архиве 
сданных форм в КХД.

Рассмотрим, почему из КХД стоит 
готовить формы, для которых необхо-
димы консолидация данных, хранение 
истории их изменения, массовое обога-
щение данных аналитикой и сложные 
расчёты.

КОНСОЛИДАЦИЯ ДАННЫХ

Хотя сегодня практически все банки 
используют централизованные АБС, 
задача консолидации данных для отчёт-
ности остаётся актуальной. Многие кре-
дитные организации ведут учёт операций  

Для подготовки обязательной отчёт-
ности в банках обычно задействуют 
сразу несколько ИТ-инструментов: АБС 
и витрины данных собственной разра-
ботки, корпоративные хранилища дан-
ных (КХД) и электронные таблицы.  

Юлия АМИРИДИ, Intersoft Lab: 

«АВТОМАТИЗИРОВАТЬ В КХД ВСЕ ФОРМЫ 
ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ ОТЧЁТНОСТИ 
НЕРАЦИОНАЛЬНО»

Распределение отчётных форм между 
ними складывается годами под влиянием 
разных факторов, поэтому возможности 
каждой системы не всегда используются 
максимально эффективно. Объективная 
необходимость в модернизации сложив-
шейся технологии зачастую выливается 
в требования к её коренному пересмотру. 
В последнее время таким радикальным 
трендом стала автоматизация всех форм 
отчётности для Банка России на базе КХД.

Скажем сразу, это – нерациональ-
ный подход. О том, какие формы 
и почему целесообразно автоматизи-
ровать на базе КХД, а какие оставить 
в ведении АБС и других систем, пойдёт 
речь в этой колонке.

КАКИЕ ФОРМЫ ЦЕЛЕСООБРАЗНО 

ГОТОВИТЬ В КХД

В контексте автоматизации регулятор-
ной отчётности основное назначение  
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в модулях разных производителей. 
Различные учётные системы могут 
использоваться в присоединённых 
филиалах банков. Во всех перечислен-
ных случаях для подготовки отчётно-
сти, которая требует большого масси-
ва разнородных данных, придётся кон-
солидировать данные из автономных 
систем-источников в КХД.

Например, номенклатура данных 
для подготовки формы 0409122 вклю-
чает операции по кредитным и депо-
зитным договорам с юридически-
ми и физическими лицами, операции 
с ценными бумагами и др. Все они или 
их часть, чаще всего операции с ценны-
ми бумагами, могут храниться в разных 
учётных модулях. Для автоматизации 
выпуска формы необходимо собрать 
данные из разных БД в КХД.

ИСТОРИЗАЦИЯ ДАННЫХ  

И МЕТАДАННЫХ

Некоторые формы отчётности можно 
получить только на основе истории 
изменения данных и их атрибутов. 
Например, в форме 0409401 нужно отра-
жать изменения в резидентстве подот-
чётного контрагента. Это означает, что 
в ИТ-системе, из который выпускается 
эта форма, должна храниться история 
изменения соответствующего атрибута 
для объекта «Контрагент».

То же самое можно сказать и в отно-
шении истории изменений в методо-
логии подготовки любой отчётной 
формы, или метаданных, если говорить 
в терминах информационных систем. 
В качестве примера можно привести 
форму 0409155, порядок составления 
которой изменился 1 октября 2022 
года после вступления в силу Указания 
N 5986-У. Чтобы выпустить форму за 
прошлые периоды по актуальным тогда 
требованиям, а за текущий – по новым, 
необходимо хранить историю измене-
ний расчётных алгоритмов, описаний 
состава исходных данных и пр.

Для этого в КХД присутствуют меха-
низмы историзации данных и метадан-
ных, которые позволяют при моди-
фикации порядка составления отчё-
та сохранять историю всех изменений. 

Любой расчёт в отчётной системе на базе 
КХД производится на конкретную дату 
на основании данных и правил, акту-
альных на эту дату. При смене поряд-
ка составления формы и внесении соот-
ветствующих изменений в систему все 
новые расчёты, сделанные после этой 
даты, будут осуществляться по новым 
правилам, а расчёты, произведённые 
ранее даты изменений – по старым.

Таким образом, формы, для кото-
рых нужно хранить историю измене-
ния данных и атрибутов, а также про-
изводить расчёт показателей на любую 
дату на основе правил, которые дей-
ствовали на эту дату, целесообразно 
подготавливать в КХД.

ОБОГАЩЕНИЕ ДАННЫХ  

НЕДОСТАЮЩЕЙ АНАЛИТИКОЙ

Основные сложности в подготов-
ке отчётности связаны с низким каче-
ством исходных данных. Это обуслов-
лено, в том числе, ограничениями учёт-
ных систем. Как правило, в учётных 
системах не предусмотрено ведение 
всех атрибутов, требуемых для состав-
ления отчётности.

Организовать ввод необходимой 
аналитики в АБС можно, но не всег-
да уместно. Во-первых, это может 
отрицательно сказаться на скорости 
выполнения прямых функций систе-
мы. Во-вторых, это дополнительная 
нагрузка для сотрудников, которая не 
всегда напрямую связана с их непо-
средственной деятельностью. Наконец, 
программная реализация заполнения 
аналитических признаков в учётной 
системе может быть нецелесообраз-
на. Скажем, если для выпуска формы 
нужны данные по «редким» для кон-
кретного банка видам сделок, напри-
мер, аккредитивам, которые ведутся 
внесистемно, заказ соответствующих 
доработок у производителя АБС вряд 
ли будет экономически оправдан.

Подготовку таких форм разумно 
передать в КХД. В нём информацию, 
отсутствующую в АБС, можно сгенери-
ровать по заданным правилам с помо-
щью инструментов обогащения, загру-
зить из источников внесистемного 

учёта либо ввести вручную. Например, 
для формы 0409120 можно настроить 
правила, по которым будут автомати-
чески классифицироваться счета вида-
ми требований и обязательств.

СЛОЖНЫЕ АЛГОРИТМЫ РАСЧЁТОВ

Подготовка некоторых форм отчёт-
ности включает несколько последо-
вательных этапов обработки боль-
ших массивов данных. Типичный при-
мер – расчёт обязательных нормативов 
и подготовка формы 0409135. 

Архитектура хранилища данных 
оптимизирована для массового выпол-
нения запросов и построения отчётов. 
Поэтому подготовку форм, предпола-
гающих сложные запросы к данным 
и ресурсоёмкие расчёты, неуместные 
для транзакционных систем, следует 
поручать КХД.

КАКИЕ ОТЧЁТЫ НЕ СТОИТ  

ГОТОВИТЬ В КХД

На стороне АБС разумно оставить 
выпуск оперативных отчётов, исполь-
зующих данные Главной книги и фор-
мируемых по несложным алгоритмам. 
Здесь важны все критерии, но главный 
из них – требование к скорости подго-
товки отчётов. Потеря времени на пере-
грузки данных из АБС в КХД, их пред-
обработку и выпуск отчётности может 
оказаться для таких форм критичной.

РАЦИОНАЛЬНЫЙ ПОДХОД К АВТО-

МАТИЗАЦИИ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ 

ОТЧЁТНОСТИ

Таким образом, рациональный подход 
к автоматизации обязательной отчёт-
ности требует разделить отчёты между 
КХД и АБС так, чтобы обеспечить их 
выпуск в нужные сроки, предоставить 
пользователям необходимый функ-
циональный сервис, минимизировать 
операционные риски и оптимизиро-
вать расходы на создание ИТ-решения. 
В зависимости от бизнеса банка, сло-
жившегося ИТ-ландшафта и ещё цело-
го ряда упомянутых выше моментов, 
каждый банк должен найти своё наи-
лучшее распределение форм между 
ИТ-системами.   
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ПОД/ФТ

Инна РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА, председатель комитета АРБ по  ПОД/ФТ 

и  комплаенс-рискам, обсудила с  Андреем СИМАКОВЫМ, руководите-

лем направления «Риски и комплаенс» компании «Диасофт», текущие 

изменения законодательства в сфере ПОД/ФТ, и какими должны быть 

ИТ-решения, чтобы снизить риски нарушения комплаенс-процедур. 

Инна РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА, АРБ, Андрей СИМАКОВ, «Диасофт»: 

КАК ЗАЩИТИТЬ ФИНАНСОВУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ 
ОТ КОМПЛАЕНС-РИСКОВ

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: В  последнее 

время возрос интерес к  вопросам 

комплаенса и, в  частности, к  вопро-

сам инноваций в  сфере комплаенса, 

особенно в  банковском секторе. 

В профессиональных сообществах и на 

профильных мероприятиях всё больше 

вопросов и разговоров на эту тему. Это 

объясняется постоянными изменениями 

законодательства и  необходимостью 

решения новых задач, в  том числе 

путём автоматизации комплаенса.  

Почему, на ваш взгляд, этой теме сейчас 

уделяется так много внимания? 

А. СИМАКОВ: В последние годы нор-
мативные нововведения в комплаен-
се растут лавинообразно: появляются 
новые списки, меняются форматы регу-
ляторной отчётности, критерии выяв-
ления сомнительных операций и небла-
гонадёжных клиентов. Для сравнения, 
в 2022 году изменений в сфере ПОД/
ФТ в пять раз больше, чем в 2021-м.  

Одно из заседаний Комитета ПОД/ФТ в АРБ. Фото: Сергей АСЛАНЯН.
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Мир меняется: сегодня всё больше 
рисков, связанных с мошенничеством, 
изменениями в международной обста-
новке, введением санкций. Разумеется, 
на риски надо реагировать усилением 
комплаенс-контроля, критерии кото-
рого прорабатываются как на уровне 
государств, так и на уровне самих орга-
низаций. Тут, прежде всего, имеются 
в виду правила внутреннего контроля.  

В целом, на изменения в комплаенсе 
влияют три фактора.

Во-первых, локальное законода-
тельство, инициативы Банка России 
и Росфинмониторинга. Пример одной 
из таких недавних инициатив – появ-
ление платформы Банка России «Знай 
своего клиента».

Во-вторых, международное законо-
дательство. Это рекомендации FATF 
(Межправительственной комиссии 
по финансовому мониторингу), выпол-
нение которых является обязатель-
ным для всех стран-участников ООН, 
FATCA – американский закон о налого-
вой отчётности по зарубежным счетам, 
CRS – стандарт ОЭСР о международном 
обмене налоговой информацией.

В-третьих, политические обстоя-
тельства и международная обстанов-
ка в целом. Появляются новые санк-
ционные списки, которые все органи-
зации должны обязательно учитывать 
в своей работе, и без автоматизирован-
ных решений это уже невозможно. 

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: По  вашему 

ощущению, как рынок справляется 

с новыми задачами комплаенса?

А. СИМАКОВ: Организации должны 
корректировать внутренние правила 
и работу ИТ-систем – адаптировать их 
к происходящим изменениям. Причём 
делать это надо оперативно. Для выпол-
нения всех требований нужна полная 
автоматизация комплаенс-процедур. 
Те организации, которые ещё не имеют 
соответствующих ИТ-систем или поль-
зуются средствами частичной авто-
матизации (скажем, на уровне АБС), 
находятся в зоне риска. Последствия 
несоблюдения требований могут быть 

очень серьёзными: от штрафов до отзы-
ва лицензии. Стоит обратить внима-
ние на тот факт, что лишение банков-
ской лицензии чаще всего – результат 
несоблюдения закона 115-ФЗ, главного 
законодательного акта о ПОД/ФТ. 

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: Кого касаются 

эти риски, и какие здесь трудности?

А. СИМАКОВ: Прежде всего, сложно 
приходится тем организациям, кото-
рые используют комплаенс-реше-
ния, не отличающиеся гибкостью 
и способностью быстро реагировать 
на нововведения. В этих продук-
тах невозможно настроить сценарии 
контроля без дополнительного про-
граммирования. К ним можно отне-
сти и неавтономные решения – 
например, встроенные в банков-
ские ИТ-системы. В таких случаях 
для поддержки любого изменения 
законодательства в сфере комплаен-
са не обойтись без затрат на разра-
ботку (создание нового кода), уста-
новку и тестирование обновлений. 
Это дорого, долго и часто приводит 
к дополнительным рискам: может 
подвести вендор, который не успе-
ет вовремя поддержать законодатель-
ство, не хватит экспертизы для реше-
ния задач, может подвести команда, 
которая настраивает решение, а может 
случиться и так, что вместе с доработ-
кой в ИТ-систему будет внесён регресс. 

Чтобы минимизировать эти и дру-
гие возможные риски, необходимо 
полностью автоматизировать ком-
плаенс путём внедрения автономных 
решений, в которых есть механизмы 
настройки комплаенс-правил и правил 
их выполнения. 

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: Расскажите 

подробнее, какими должны быть 

ИТ-решения, чтобы оперативно реа-

гировать на все изменения и снизить 

риски?

А. СИМАКОВ: Сейчас выполнение 
всех задач комплаенса консолидиру-
ется в одном подразделении, с общими  

целями, регламентами и методами кон-
троля, похожими подходами к реали-
зации различных функций комплаен-
са. Значит, и ИТ-решение должно быть 
единым, обеспечивающим бесшовное, 
единое информационное пространство 
работы. 

Те организации, которые не объе-
динили задачи комплаенса, вынужде-
ны использовать огромное количество 
ИТ-решений, но каждое из них закры-
вает какую-то определённую область. 
На мой взгляд, должно быть единое 
централизованное ИТ-решение, кото-
рое автоматизирует комплаенс в целом, 
комплексно. 

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: Есть ли типич-

ные примеры, когда для  решения 

одной задачи требуется использова-

ние нескольких разных программных 

продуктов? 

А. СИМАКОВ: Приведу классический 
пример, для тех, кто в теме ПОД/ФТ. 
У финансовых организаций есть обя-
зательства по выявлению операций, 
подлежащих обязательному контролю, 
и направлению сведений в Росфинмо-
ниторинг. Казалось бы, задача одна, но 
часто мы видим, что коды обязательно-
го контроля выявляются в одном про-
дукте, а электронное сообщение об опе-
рации формируется уже в другом.

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: Программный 

продукт для  решения задач компла-

енса, по вашему мнению, должен быть 

единым. Есть и другие требования?

А. СИМАКОВ: Ещё комплаенс-реше-
ние должно быть автономным. Это 
необходимо для снижения рисков. 
Раньше все задачи комплаенса реша-
лись в ИТ-системе банка – напри-
мер, с помощью функционала ПОД/
ФТ, встроенного в системы различных 
вендоров. Сегодня, учитывая постоян-
ные изменения в комплаенсе, необхо-
димо ускорить время доставки обнов-
лений исполнителю. В неавтоном-
ной ИТ-системе эту задачу просто не 
решить по ряду причин: 
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 ИТ-система чаще всего не имеет 
необходимых no-code инструментов для 
настройки. 

 Полноценное обновление ИТ-сис-
темы – это дорогая и длительная зада-
ча, включающая тестирование не толь-
ко изменённого функционала, но часто 
и всей системы с целью выявления 
регресса.

 Обновление ИТ-системы требует 
технологических окон, что может нега-
тивно сказаться на бизнес-процессах 
банка. 

Это основные, на мой взгляд, причи-
ны. Но их, конечно, гораздо больше.

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: На какие ещё 

критерии выбора ПО для решения задач 

комплаенса нужно обратить внимание? 

А. СИМАКОВ: Ещё один важный кри-
терий – современное комплаенс-реше-
ние должно быть гибким и легко 
адаптируемым к постоянным изме-
нениям. Должна быть возможность 
быстрой доставки новой функци-
ональности. Как этого добиться? 
Ответ – в программном продукте дол-
жен быть так называемый дизайнер 
сценариев контроля. Это компонент, 
отвечающий за настройку компла-
енс-сценариев, таких как выявление 
кодов обязательного контроля, нео-
бычных операций, сомнительной дея-
тельности клиента и других. Любое 
изменение законодательства должно 
обеспечиваться простым изменением 
существующих комплаенс-сценариев или  
добавлением новых. Чтобы решить эту 
задачу, компонент дизайна сценари-
ев должен соответствовать принципу 

no-code. Настройка должна быть мак-
симально простой и интуитивно понят-
ной. И, конечно, дизайнер сценариев 
контроля должен соответствовать вре-
мени: он должен предоставлять воз-
можность подключения моделей искус-
ственного интеллекта, DMN правил 
(стандартов моделирования и приня-
тия решений) и так далее. 

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: Таким обра-

зом, решение должно быть автономным,  

обеспечивать режим работы в  едином 

окне для  решения всех комплаенс-

задач, должно быть гибким и  адап-

тируемым. А  какие основные задачи 

должны быть решены на уровне такого 

программного продукта? 

А. СИМАКОВ: Назову три основные, 
на мой взгляд, задачи. Во-первых, 
это получение информации о кли-
енте, совершаемых им операци-
ях и других данных. Информация 
может быть получена из внутренних 
ИТ-систем банка (АБС, CRM и дру-
гие) и при необходимости дополне-
на из внешних источников, таких как 
ЕГРЮЛ/ЕГРИП, Контур, СПАРК, 
Х-Комплаенс от Интерфакс и дру-
гих. Во-вторых, проверка данных 
по настроенным сценариям контро-
ля. В-третьих, получение инфор-
мации, необходимой для принятия 
решения, и выполнение автомати-
ческих последствий после контроля: 
приостановка операции, замороз-
ка денежных средств на счетах, фор-
мирование отчёта и т. д. Для полу-
чения информации и для выполне-
ния последствий контроля, конечно,  

должна быть настроена бесшовная 
интеграция со всеми системами банка, 
участвующими в процессе.  

Все основные настройки и сценарии 
комплаенс-контроля должны постав-
ляться, что называется, «из коробки», 
то есть уже быть в продукте. Для этого, 
безусловно, вендор должен накопить 
необходимую экспертизу.

И. РОДРИГЕС-ВАЛЬИНА: В  теории 

разобрались. Расскажите, пожалуйста, 

о  практическом опыте разработки 

и внедрения таких решений.

А. СИМАКОВ: Очень важно, чтобы 
команда, которая создаёт решение, 
соответствующее всем оговорённым 
критериям, не только очень хорошо 
разбиралась в современных технологи-
ях разработки, архитектурных вопро-
сах, но и в предметной области. Если 
говорить о примерах из практики, мы 
в компании «Диасофт» начали зани-
маться разработкой комплаенс-реше-
ния ещё в то время, когда вышла пер-
вая редакция 115-ФЗ. Мы, как и все, 
начинали с того, что наши комплаенс-
проверки были частью АБС, но вовре-
мя осознали, что тут важно именно 
автономное решение. В итоге все зада-
чи, о которых я говорил, мы реализо-
вали на платформе развития Digital 
Q.Risk&Compliance. 

Что касается внедрения, программ-
ные продукты в составе платформы 
Digital Q.Risk&Compliance могут быть 
интегрированы как с решениями «Диа-
софт», так и с продуктами других вен-
доров, и с внешними системами. Кроме 
того, мы предлагаем несколько спо-
собов интеграции с одними и теми же 
системами, в зависимости от особенно-
стей ИТ-архитектуры или технических 
требований. Это позволяет внедрять 
комплаенс-решения в уже существую-
щий ИТ-ландшафт, без его существен-
ных изменений. Как правило, в финан-
совых организациях используется 
широкий перечень программных про-
дуктов от разных вендоров, поэтому 
такие возможности интеграции явля-
ются важным условием.   

В ПРОГРАММНОМ ПРОДУКТЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ ТАК 

НАЗЫВАЕМЫЙ ДИЗАЙНЕР СЦЕНАРИЕВ КОНТРОЛЯ.  

ЭТО КОМПОНЕНТ, ОТВЕЧАЮЩИЙ ЗА НАСТРОЙКУ 

КОМПЛАЕНС-СЦЕНАРИЕВ, ТАКИХ КАК ВЫЯВЛЕНИЕ 

КОДОВ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО КОНТРОЛЯ, НЕОБЫЧНЫХ 

ОПЕРАЦИЙ, СОМНИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КЛИЕНТА
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Применяемые методы информационной безопасности позволяют 

остановить значительную часть мошеннических операций (по дан-

ным Банка России, благодаря методам, принимаемым для противо-

действия мошенничеству, применяемым в 2022 году, общее количе-

ство хищений снизилось на 15,31% в сравнении с 2021 годом), однако 

есть область, в которой эти методы не действуют. Речь идет о соци-

альной инженерии. Используемые мошенниками приёмы и  мето-

ды социальной инженерии, в сочетании с невысоким уровнем зна-

ний граждан о финансовых услугах, продуктах, о работе кредитных 

организаций, легко позволяют манипулировать людьми в своих инте-

ресах. Мошенники ежедневно на практике оттачивают свое мастер-

ство и совершенствуют свои навыки. А широкая сеть обмена инфор-

мацией позволяет использовать актуальные приемы значительному 

количеству преступников. 

Статистика Банка России показыва-
ет, что в 2022 году социальная инжене-
рия является основным инструментом 
для хищения средств. Доля таких опе-
раций составила 50,4% против 49,4% 
годом ранее. При этом объёмы возвра-
тов средств по операциям без согласия 
клиентов составили в 2022 году чуть 
более 4% от всего объёма операций 
по переводу денежных средств, совер-
шённых без согласия клиентов (в 2021 
году показатель составил 6,8%). Общая 
сумма потерь за три квартала 2022 года 
составила 5,2 млрд руб.

Столь высокие цифры потерь связа-
ны с невысоким уровнем осведомлённо-
сти граждан не только о работе финан-
сового сектора, о финансовой культуре 
и финансовой гигиене, но и о порядке 

«ДРОП», 
«ПРЕТЕКСТИНГ», 
«ТРОЯНСКИЙ КОНЬ»  
И ДРУГИЕ МЕТОДЫ СОЦИАЛЬНОЙ ИНЖЕНЕРИИ

взаимодействия государственных орга-
нов, о своих правах, возможностях, 
об азах информационной безопасно-
сти. Всё это является твёрдой основой 
для построения схем мошенничества, 
в которых используется основной прин-
цип воздействия: «напугать – спасти». 

«НАПУГАТЬ – СПАСТИ»

В рамках этого принципа жертву долж-
ны напугать негативным известием. 
Например, сообщением о несанкциони-
рованном перечислении крупной суммы 
с текущего счёта гражданина и вопро-
сом о подтверждении этой операции. 
Затем будет предложено спасение: собе-
седник сообщит о блокировке операции 
службой безопасности. И подскажет, 
что нужно сделать, для возврата суммы 

на счёт. Речь мошенника будет моно-
тонной, с редкими паузами. Как прави-
ло, в разговоре мошенники использу-
ют множество финансовых терминов. 
При прослушивании записи разговора 
понятно, что терминология ошибочна 
и упоминается не к месту, однако основ-
ная задача – создание ровного «инфор-
мационного фона» – выполняется.

В качестве известия может выступать 
любая негативная причина – с начала 
2023 года мошенники начали звонить 
с информацией «об утечке персональ-
ных данных». Жертве сообщают, что 
база данных банка, в котором открыт 
ее счёт, была «взломана» и выложе-
на в сеть. Далее в рамках «оператив-
ных мероприятий» будет предложе-
но сверить персональные данные,  
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сообщить информацию о банковских 
картах. В разговоре мошенники запре-
щают людям советоваться по ситуации, 
мол, проводятся «следственные дей-
ствия, и любое разглашение информа-
ции чревато уголовным наказанием». 
Люди, напуганные негативными изве-
стиями, сообщают ПИН-коды, коды 
подтверждения операций, коды доступа  
к личному кабинету и множество иной 
информации. 

Также этот принцип используется 
для запугивания жертвы сообщением, 
что с её счёта только что списаны сред-
ства в адрес экстремисткой организации, 

что является уголовным преступлением. 
Для отмены операции необходимо пере-
вести средства на «безопасный счёт», 
специально открытый Банком России 
для таких целей. Как бы абсурдно это не 
звучало, это работает. Люди, напуганные 
информацией, переводят деньги по ука-
занным реквизитам.

«Благодаря» этому принципу, люди 
идут в банк или к банкомату, досроч-
но закрывают вклады, снимают послед-
ние деньги со счетов и переводят их 
на счета, указанные мошенниками. 

Использование этого принципа 
лежит в основе метода, называемого 
«претекстинг».

«ПРЕТЕКСТИНГ»

Претекстинг – это заранее продуман-
ный и просчитанный речевой алго-
ритм, позволяющий вести диалог 
с жертвой, не давая ей возможности 
отходить от главной линии разговора. 
Все возможные вопросы и ответы зара-
нее продуманы и внесены в алгоритм. 
Любой вопрос, любой ответ, любое 
поведение жертвы учтены и заложены 
в схему. Жертву изначально напуга-
ют и дальше будут «вести» по алгорит-
му к нужной цели, обыгрывая любые 
повороты диалога.

Если жертва скажет, что в банке, 
якобы из которого осуществляется зво-
нок, у неё нет счетов, мошенник сообщит, 
что счёт открыт в соответствие «распоря-
жению Министерства Финансов, соглас-
но постановлению Правительства № 
такой-то, для зачисления на него льгот-
ного кредита, выдаваемого в рамках 
государственной программы поддерж-
ки населения. В случае отказа от креди-
та, вам нужно подтвердить отказ, про-
диктовав подтверждение отказа из СМС-
сообщения». Повторю: любой поворот 
диалога заранее учтён, записан и имеет 
подготовленный ответ, который подве-
дёт к следующему блоку алгоритма.

Часто люди, когда понимают, что раз-
говаривают с мошенниками, вступают 
с ними в диалог, «тянут время», пыта-
ясь вывести мошенника из равновесия. 
Однако самая правильная модель пове-
дения – прекратить разговор, перезво-
нить по официальному номеру в банк, 
от имени которого был звонок, и сооб-
щить о нём, затем занести номер в «чёр-
ный список». Забавляясь разговором 
с мошенником, люди укрепляют «пре-
текстинг», добавляя в алгоритм новые 
вопросы, новые ответы и модели пове-
дения. Вся информация будет обработа-
на и затем использована. 
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В статистике использования соци-
альной инженерии появляются данные 
о случаях мошенничества в отношении 
юридических лиц. Во время самоизо-
ляции появился метод «Звонок босса», 
когда в бухгалтерию компании посту-
пает звонок от руководителя с тре-
бованием срочного перевода средств 
по указанным реквизитам. Руководите-
ля плохо слышно, он торопится, кричит 
и требует заплатить некоторую сумму 
немедленно. Все документы он обеща-
ет подписать, как только приедет – бук-
вально через час, и грозится уволить, 
если перевод не будет сделан. Надо 
ли говорить, что, хотя это и кажется 
невероятным с точки зрения инфор-
мационной безопасности и корпора-
тивного управления, но этот метод 
мошенничества работает: в итоге 
руководитель получает не санкциони-
рованный им платёж и ссылающуюся 
на звонок бухгалтерию.

«ПОРОКИ»

Странно писать об этом в статье в бан-
ковском журнале, но мошенники 
используют чувства. Выше я упоминал 
о том, что одной из причин высоких  

потерь является низкий уровень осве-
домлённости граждан о финансо-
вой культуре и финансовой гигиене. 
Однако не всё так просто. Существу-
ет забавное исследование, получив-
шее Шнобелевскую премию (Авто-
ры исследования из Вагенингенского 
университета, (Нидерланды) и Уни-
верситета Индианы (США), проа-
нализировали исторический баланс 
между эмоциями и рассуждениями 
на основе слов в книгах на англий-
ском и испанском языках, выпущен-
ных между 1849 и 2020 годами. Работа 
выделяла закономерности изменения  
частоты употребления слов, относя-
щихся к рациональному и эмоциональ-
ному, отражающих перемены в том, как 
люди ощущают реальный мир – прим. 
Ред.). В поисках индикаторов изме-
нения мировоззрения общества, спе-
циалисты систематически проследи-
ли многолетнюю (170 лет) динами-
ку частотности употребляемых слов,  
результаты которого подтвержда-
ют, в общем-то, привычные всем нам 
наблюдения: с 70-х годов прошлого 
века можно выделить усиление эмоци-
онального ощущения мира обществом. 

Исследователи обнаружили, что обще-
ство в целом становится более эмоци-
ональным, отмечая повышение скоро-
сти реакции на события и сокращение 
время на разбор ситуаций. 

Люди всегда склонны кому-то дове-
рять, основывая на этом свои реше-
ния, свои поступки. Это некий ког-
нитивный базис, который стро-
ился раньше на рациональном, но 
сегодня скорость играет на руку эмо-
циям: с этого времени фиксирует-
ся рост субъективно-эмоциональной 
оценки реальности. Замена медленных  
и рациональных рассуждений на эмо-
циональные и быстрые (необдуман-
ные) уже произошла. Интересно, что 
в указанной работе учёными введён 
термин «пост-правда» («post-truth»): 
условия, при которых апелляция к фак-
там имеет меньшее значение при фор-
мировании мнения.

Можно сомневаться в результатах 
исследования, однако наблюдения за 
мошенниками подтверждают исполь-
зование ими эмоций, чувств, если угод-
но – пороков. Например, финансо-
вые пирамиды, привлечение средств 
в которые связано с желанием быстро  
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разбогатеть с минимумом усилий 
и затрат. Или метод мошенничества 
«Троянский конь».

«ТРОЯНСКИЙ КОНЬ».

Метод основан на желании гражда-
нина получить деньги, не прилагая 
никаких усилий. В любом магазине 
мобильных приложений появляют-
ся приложения с простыми названия-
ми «Получить пособия 2021», «Поиск 
начислений 2022» и т.д. В оформлении 
они используют цвета, схожие с оформ-
лением государственных и муници-
пальных сервисов, например, МФЦ. 
Часто используются символика, похо-
жая на государственную, в наименова-
нии сервисов указываются слова «феде-
ральный», «национальный» и т.п. Ещё 
полгода назад эти приложения висе-
ли в ТОП по скачиваниям социальных 
приложений, однако теперь их доволь-
но быстро уничтожают. 

В чём суть метода? Такие прило-
жения обещают выплаты от государ-
ства, якобы положенные по различным 
социальным программам. Жертва уста-
навливает приложение, регистрируется 
в нём, указывает свои данные и наблю-

дает за красивой анимацией поиска, во 
время которого выскакивают уведомле-
ния «найдена льгота», «найдено посо-
бие». Сумма пособий растет и около 
отметки в 300 тысяч рублей останав-
ливается с информацией «к выплате 
300 тысяч рублей». Далее жертве пред-
лагается оплатить комиссию 300–500 
рублей за работу юриста по оформле-
нию переводов и ждать зачисления 300 
т.р. на счёт. Если посмотреть отзывы 
таких приложений (а скачиваний там 
от 10 до 150 тысяч), то все они начи-
наются со слов «Мошенники! Верните 
деньги!»). 

В каждой аудитории, в которой 
мы проводим лекции, есть один-два 
человека, пострадавших от мошен-
ников. Нашлось они и среди школь-
ников, с которыми также проводи-
лись встречи. Мошенники оперативно 
и тщательно изучают новые продук-
ты, услуги, возможности и используют 
их. И если инвестиционные игры, при-
влекающие подростков, обещая зара-
боток от продажи виртуальных това-
ров (вступительный взнос, покупка 
персонажа, персонаж выполняет рабо-
ту, за которую начисляются баллы,  

которые можно «вывести» в реаль-
ные деньги), грозят потерей, в общем, 
небольших сумм, то привлечение под-
ростков для «дроп-заработка» грозит 
уголовным наказанием.

«ДРОП»

Дроп – подставное лицо, исполь-
зуемое мошенниками в цепоч-
ке переводов. Как правило, дро-
пов привлекают для осущест-
вления нескольких операций 
(например, нанимают подростков,  
карты которых используются для сня-
тия наличных денег в банкоматах или 
используют карты дропов для осу-
ществления нескольких переводов: 
деньги приходят на карту – деньги 
уходят с карты по заданным рекви-
зитам). Дропы долго не существуют – 
ими обычно жертвуют при раскрытии 
схемы. Причём если дропы использо-
вались для переводов, попадающих 
под действие закона 115-ФЗ, нака-
зание может быть весьма суровым. 
Однако темпы привлечения дропов 
не снижаются, объявления о покуп-
ке карт, наборе людей для «налива 
на карты» – висят в интернете. 
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И если обычно дроп – это лицо, 
сознательно (хотя обычно не в полной 
мере) понимающее, что совершает про-
тивозаконный поступок, за который 
предусмотрена ответственность, то есть 
схемы, в которых стать дропом может 
каждый. Это, например, перевод другу.

«ПЕРЕВОД ДРУГУ»

Бывает, что люди ошибаются и перево-
дят деньги не туда, куда хотели. В прин-
ципе, обычная ситуация, бывает. И хотя 
возврат таких ошибочных средств явля-
ется рутинной процедурой, для которой 
достаточно звонка в банк или нажатия 
пары кнопок в мобильном приложении, 
граждане придумывают способы воз-
врата самостоятельно (вроде повторно-
го перевода 1 рубля с назначением пла-
тежа «перезвоните мне»), что в итоге 
привело к появлению ещё одного мето-
да мошенничества.

Представьте, что вам на счёт поступа-
ет небольшая сумма денег. Скажем, три 
тысячи рублей. Перевод подтверждает-
ся выпиской, остатком средств. Отпра-
витель вам неизвестен. Вскоре разда-
ётся звонок. Вам звонит неизвестный 
и сообщает об ошибочном переводе –  

он поясняет, что хотел перевести день-
ги другу, но ошибся и случайно пере-
вёл вам. Далее он просит эти деньги 
не возвращать ему, а направить другу, 
номер телефона или счёта которого 
он вам продиктует (иногда поясняют 
просьбу трудностями с переводом с его 
счёта, мол, счёт под арестом, выпуска-
ют только лимит, а он его почти пре-
высил и т.п.). Если вы соглашаетесь,  
то можете стать участником мошенни-
ческой цепочки переводов.

Схема проста: на сайте бесплатных 
объявлений публикуется объявление 
о продаже товара по весьма привлека-
тельной цене. Находится покупатель, 
готовый его купить. Продавец в беседе 
предлагает оплатить аванс, мол, очень 
много звонков, товар нарасхват. Поку-
патель соглашается и просит рекви-
зиты для перевода. Продавец даёт ему 
ваши реквизиты для перевода. После 
получения от покупателя подтвержде-
ния перевода, продавец связывается 
с вами и просит перевести «ошибочно 
перечисленные деньги другу». Если вы 
это делаете, то становитесь участником 
мошенничества. Товар с сайта исчеза-
ет. Продавец тоже. Покупатель требует  

от вас деньги. Доказать покупателю, 
что вы не имеете отношения к продав-
цу, будет сложно.

Методов мошенничества множество. 
Часто они дублируют друг друга, часто 
комбинируют.  Никуда не делись клоны 
сайтов, поддельные службы достав-
ки, фальшивые предложения работы 
с требованием демонстрации экрана  
смартфона, звонки «из банков» с навя-
зыванием установки антивирусного 
ПО (которое оказывается ПО для уда-
ленного доступа к смартфону) и многое 
другое. Более того, методы постоянно 
изменяются, подстраиваются под обста-
новку, становятся сложнее для рассле-
дования. В данной статье я рассказал 
только о массовых схемах.

МЕТОДЫ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ.

Как уже было сказано, делается много. 
Выпускаются материалы, формирует-
ся яркий и интересный контент в сети 
интернет. Почти каждый банк имеет 
страничку на сайте, на которой публику-
ются материалы по финансовой грамот-
ности, проводятся семинары, лекции, 
встречи. Крупные банки регулярно про-
водят мероприятия, которые посещают  
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тысячи человек. Печатные материа-
лы встречаются везде – в транспорте, 
в учреждениях, в магазинах. С одной 
стороны, это правильно – имевшийся 
ранее информационный вакуум должен 
закрываться. Однако, из-за объёмов 
информации, есть опасность формиро-
вания информационного шума. Понят-
ное стремление превратить инфор-
мирование граждан в маркетинговый 
инструмент, приводит к появлению 
«развлекательного» контента, стремя-
щегося больше поразить аудиторию, 
чем донести информацию о конкрет-
ных ситуациях, действиях. 

Отсутствие системы общего вза-
имодействия в банковском сообще-
стве по данному направлению, привело 
к массовому появлению информацион-
ного контента, не только не соответ-
ствующего необходимому уровню про-
свещения, но и иногда наносящего вред.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Цель моей статьи заключается не 
в оглашении каких-то открытий 
и новаций, нет. Проблема будет реше-
на только благодаря упорной и плано-
мерной работе. Учитывая проблемы  

доступности, порой возникающие 
у старшего поколения в получении 
информации из интернета, трудно-
сти с объёмным количеством инфор-
мации, для решения проблемы нужен 
диалог между банком и клиентами. 
Не в рамках работы по привлечению 
и удержанию клиентов. В рамках про-
стого человеческого общения друг 
с другом. Добавление памятки к дого-
вору приводит лишь к росту макула-
туры. Необходимо проведение очных 
мероприятий в формате диалога с кли-
ентами. Для эффективной работы 
общебанковской системы повышения 
финансовой грамотности достаточно 
одного человека от каждой кредитной 

организации. Комитет по финансовой  
грамотности готов взять на себя обу-
чение персонала для проведения меро-
приятий с клиентами, мы готовы 
делиться наработками, методологиче-
скими материалами. 

Надеюсь, что мой материал позво-
лит привлечь коллег из банковского 
сообщества, государственных учреж-
дений, общественных организаций 
к решению проблемы финансового 
мошенничества, связанного с социаль-
ной инженерией. В конечном итоге, 
вся эффективная борьба с мошенни-
чеством, основанным на социальной 
инженерии, заключается в прекраще-
нии телефонного разговора.   

В 2022 году на базе Ассоциации российских банков был создан 

Комитет по повышению финансовой грамотности. Создание едино-

го центра компетенций на базе Ассоциации, позволит систематизи-

ровать практические знания и навыки работы в этом направлении, 

поможет организовать работающие системы повышения грамотно-

сти клиентов в кредитных учреждениях и сформировать общие под-

ходы к информационным материалам, организации мероприятий, 

проведению кампаний. 
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НЕДОБРОСОВЕСТНЫЕПРАКТИКИ

Текст: NBJ

Институт финансового уполномоченного за несколько лет работы 

стал одним из важнейших элементов системы защиты прав потреби-

телей. Споры между банками и их клиентами финансовый уполномо-

ченный начал рассматривать с 2021 года. О том, с какими проблема-

ми сталкиваются потребители и какие недобросовестные практики 

используют банки при продаже своих услуг, в интервью Националь-

ному банковскому журналу рассказал финансовый уполномочен-

ный Виктор КЛИМОВ.

NBJ: Виктор Владимирович, расска-

жите в  целом об  институте. Какую 

роль он играет на финансовом рынке?

В. КЛИМОВ: Несколько лет назад потре-
бители финансовых услуг получили уни-
кальный инструмент для защиты своих 
прав. Будучи слабой стороной, клиент 
финансовой организации теперь имеет 
возможность не тягаться в суде один 
на один с профессиональными финанси-
стами и юристами, а разрешить спор 
в досудебном порядке в максимально 
короткие сроки и бесплатно.

И здесь надо отметить двоякую 
природу института. С одной сторо-
ны, мы выполняем функцию квази-
судебного органа, решения которого 
обязательны к исполнению финансо-
выми организациями. В силу закона 
мы независимы, решения финансо-
вого уполномоченного беспристраст-
ны и справедливы, поскольку осно-
вываются исключительно на нормах 
действующего законодательства. То 
есть, вынося решение по обращению, 
финансовый уполномоченный исхо-
дит из того, нарушены ли права кли-
ента с точки зрения закона или нет.

С другой стороны, Служба финан-
сового уполномоченного является 
правозащитным органом для потре-
бителя. Объясню почему. Когда 
потребитель обращается в Службу, 
ему не нужны никакие дополнитель-
ные знания, компетенции, нанятые за 
деньги юристы. Этой компетенцией  

Финансовый уполномоченный Виктор КЛИМОВ:  
«ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ СПОРОВ КАСАЕТСЯ 
НЕДОБРОСОВЕСТНОГО ПОВЕДЕНИЯ»
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обладают юристы Службы и сами 
финансовые уполномоченные, которые 
разбираются в обстоятельствах дела 
и выясняют, что положено потребите-
лю по закону.

Эти нюансы принципиально важны 
для понимания роли института для граж-
дан и его роли в инфраструктуре финан-
сового рынка.

NBJ: С  какими проблемами сталкива-

ется потребитель, какой объём обра-

щений поступает? Растёт ли количе-

ство спорных ситуаций?

В. КЛИМОВ: Споры в отношении 
банков занимают второе место после 
страхования в общем количестве 
обращений в Службу финансового 
уполномоченного, их доля составляет 
9%. По предварительным данным, 
в 2022 году число обращений от кли-
ентов банков немного сократилось – 
почти на 3%, до 13 761. Это обуслов-
лено как общим снижением экономи-
ческой активности населения, так 
и работой института – сам факт его 
существования стимулирует рынок не 
доводить спор до суда и разрешать 
разногласия с клиентом на претензи-
онной стадии.

Возникает резонный вопрос: поче-
му так мало обращений по сравнению 
с обращениями в отношении стра-
ховых организаций, число которых 
превысило 135 тыс.? В соответствии 
с законом, финансовый уполномо-
ченный рассматривает имуществен-
ные требования граждан. То есть, 
ситуации, когда потребитель что-то 
требует от банка, являясь по суще-
ству отношений кредитором, а не 
наоборот. Более «привычной», если 
можно так выразиться, и более частой 
является ситуация, когда гражда-
нин по отношению к банку заёмщик, 
и банк что-то требует от него. Эти 
споры не являются предметом рас-
смотрения финансового уполномо-
ченного, мы не занимаемся урегу-
лированием и уж тем более взыска-
нием просроченной задолженности  
граждан.

Отсюда вытекает и тематика спо-
ров. Наибольшее количество обраще-
ний приходится на споры, связанные 
с несогласием клиента банка с раз-
мером или удержанием комиссий, 
платы за дополнительные услу-
ги, включая страхование, в рамках 
потребительского кредитования. Зна-
чительная часть обращений связана  
с действиями мошенников.

NBJ: Какие решения выносит финан-

совый уполномоченный по  этим спо-

рам? Какое соотношение  – в  пользу 

потребителя, в пользу банка?

В. КЛИМОВ: В прошлом году примерно 
в 30% случаев требования потребите-
лей были удовлетворены, в остальных 
случаях отказано в удовлетворении. 

NBJ: Почему решений об  отказе в 

удовлетворении больше?

В. КЛИМОВ: На самом деле это нема-
ло. Давайте поразмышляем. От коли-
чества споров, рассмотренных финан-
совым уполномоченным, и их исхо-
дов зависит сумма взносов, которую 
банк ежеквартально платит в Службу 
обеспечения деятельности финансо-
вого уполномоченного. Очевидно, 
что ситуации, где банк заведомо 
неправ, теперь выгоднее решить 
на стадии претензии, чем полагаться 
на некомпетентность потребителя 
и его неготовность отстаивать свои 
права, как это было до создания 
нашего института. В представлении 
обычного человека судиться – дело 
сложное, затратное и долгое. И рас-
чёт на это, к сожалению, долгое время 
был одним из факторов качества пре-
тензионной работы на финансовом 
рынке. Не единственным, конечно. 
Бесспорно, за последние годы финан-
совый рынок проделал большой путь 
в сторону потребителя. А теперь ещё 
и с нашим участием.  В общем, мы 
уверены, что теперь часть споров, где 
потребитель прав, разрешается 
на претензионной стадии, когда 
у банка ещё есть шанс не доводить 

спор до рассмотрения у финансового 
уполномоченного. Но, к сожалению, 
такой статистикой финансовые орга-
низации с нами не делятся, и всей 
картины мы не видим.

С другой стороны, значительная 
часть споров касается недобросовест-
ного поведения, неприемлемых прак-
тик, которые используют финансовые 
организации при продаже своих услуг – 
мисселинг, навязывание дополнитель-
ных услуг. И здесь зачастую невозмож-
но получить какую-либо доказатель-
ную базу того, что, например, услуга, 
которая в итоге потребителю не нужна, 
и за которую он требует вернуть день-
ги, была на самом деле навязана в ходе 
устной коммуникации. В подобных 
ситуациях, как говорится, по бумагам 
всё чисто, но по существу – человека 
обманули. Но доказать это невозмож-
но. И в таких ситуациях мы не можем 
защитить потребителя.

NBJ: Вы говорите о неприемлемых прак-

тиках. Что под ними подразумевается?

В. КЛИМОВ: Давайте обсудим это 
на примерах. Одна из самых распро-
странённых практик – это взимание 
банком несоразмерной комиссии за 
подключение к программе коллектив-
ного страхования при заключении кре-
дитного договора. Размер страховой 
премии минимален. Конкретный кейс 
в качестве примера: плата за присоеди-
нение клиента к договору страхования 
составила 251 тыс. рублей, из которых 
страховая премия – лишь 14 тыс. 
рублей. Потребитель воспринимает 
услуги по «подключению» и по страхо-
ванию как единое целое. Но в случае 
досрочного погашения кредита потре-
битель может вернуть лишь часть стра-
ховой премии, рассчитанной от этих  
14 тысяч рублей, что для большинства 
потребителей становится большим 
сюрпризом. Банк считает, что услуга 
подключения оказана в тот момент, 
когда потребителю подготовили ком-
плект документов и проконсультирова-
ли. Не слишком ли дорогая консульта-
ция получается за 237 тысяч…?
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По нашему мнению, услуга 
по «подключению» является для-
щейся, то есть фактически «подклю-
чение» обеспечивается на протяже-
нии всего срока действия договора 
страхования. Соответственно, при 
досрочном погашении кредита комис-
сия за «подключение» возвращается 
пропорционально неиспользованно-
му периоду страхования. Мы вырабо-
тали эту позицию, руководствуемся 
ею при вынесении решений. То есть, 
в нашем примере подлежащие возвра-
ту деньги считаем пропорционально 
неиспользованному времени от всей 
суммы в 251 тыс. рублей. И это оче-
видно более справедливый исход.

Другой пример: в кредитном дого-
воре прописаны требования к дого-
вору личного страхования, который 
должен заключить заёмщик для полу-
чения «льготной» ставки по кредиту. 
На самом деле это ставка никакая не 
льготная, а обычная рыночная или 
близкая к ней. Но вот если договор 
личного страхования не заключать, то 
увеличивается она существенно. При 
выдаче кредита потребителю прода-
ют договор такого личного страхо-
вания в «дружественной» страховой 
компании. Через некоторое время 
потребитель понимает, что рыноч-
ная стоимость аналогичного по усло-
виям страхового полиса в несколь-
ко раз ниже, чем та сумма, которую 
с него взяли. Но попытка заменить 
договор, вернув таким образом часть 
денег, как правило заканчивается тем, 
что новый договор страхования банк-
кредитор не акцептует, как правило, 
без объяснений, хотя он и соответ-
ствует требованиям, и в односторон-
нем порядке увеличивает процентную 
ставку по кредиту.

Это незаконно. И мы в таких слу-
чаях встаем на сторону потребите-
ля. И наша позиция поддерживается 
судебной практикой.

Всё более распространённой ста-
новится практика заключения двух 
договоров страхования, один из кото-
рых дорогой, а другой дешёвый. 
Потребитель оба воспринимает как 

необходимые для получения дискон-
та по ставке кредитования. При вни-
мательном рассмотрении оказыва-
ется, что обеспечительным (обяза-
тельным для соблюдения условий 
кредитования) является только недо-
рогой договор. Как правило, стра-
ховая премия по такому договору 
составляет несколько тысяч рублей. 
И при досрочном погашении креди-
та вернуть часть страховой премии 
можно только по нему. А вот по дого-
вору со страховой премией в десятки 
тысяч рублей вернуть ничего нельзя. 
И в таких кейсах доказать, что потре-
бителя ввели в заблуждение, и вер-
нуть ему деньги невозможно.

NBJ: А есть недобросовестные прак-

тики, не связанные со страхованием?

В. КЛИМОВ: Да, и некоторые из них 
довольно циничны. Банк в состав 
дополнительной услуги, которая пред-
лагается при заключении кредитного 
договора, включает товар или услугу 
какого-нибудь ООО «Ромашка». 
Например, был случай включения 
непериодического электронного изда-
ния на флешке. Грубо говоря, элек-
тронная книга стоимостью 190 тысяч 
рублей. Товар предоставляется тре-
тьим лицом, которое не является 
финансовой организацией. Соответ-
ственно, отношения потребителя 
с этой организаций не регулируются 
финансовым законодательством, не 
попадают в сферу надзора Банка Рос-
сии, и к компетенции финансового 
уполномоченного такие споры также 
не относятся. В общем, отказаться 
потом от такой покупки и вернуть 
деньги весьма затруднительно.

NBJ: Вы выявляете эти практики, 

а  дальше какие действия? Есть ли 

какие-то предложения, реализация 

которых поможет бороться с  ними и 

повысить защищённость потребителей?

В. КЛИМОВ: Во-первых, все выявляе-
мые недобросовестные практики мы 
направляем в Банк России в рамках 

заключённого соглашения о взаимо-
действии. Для регулятора такая инфор-
мация важна, поскольку он может 
предпринимать действия и надзорного 
характера, и учитывать её при совер-
шенствовании нормативной базы.

Во-вторых, недобросовестные прак-
тики с нашей подачи всё чаще стано-
вятся предметом публичного обсужде-
ния и привлекают внимание не толь-
ко экспертов. Финансовые продукты 
с низкой клиентской ценностью стано-
вятся предметом внимания законодате-
лей и саморегулируемых организаций. 
Наконец, внимание СМИ к этой важной 
для граждан теме создаёт необходимое 
репутационное давление на участников 
рынка, публичное обсуждение способ-
ствует корректировке практик и здоро-
вой конкуренции среди самих участни-
ков рынка.

В-третьих, уровень современных 
информационных технологий уже 
давно позволяет решить проблему недо-
статочности доказательной базы в спо-
рах о навязывании, ненадлежащем 
информировании, введении в заблуж-
дение потребителя. Но несмотря 
на технические возможности, доволь-
но строгие нормы законов и требова-
ния стандартов, эта проблема остаёт-
ся одной из самых острых при разре-
шении споров. Человек обращается 
к нам, говорит, что его ввели в заблуж-
дение при продаже продукта или навя-
зали ему дополнительную услугу. Про-
верить правдивость его слов можно 
только по записи (видео, аудио) про-
цесса заключения договора. Но сегод-
ня ведение и хранение такой записи 
не является обязательным для банка. 
А значит, рассчитывать на это доказа-
тельство ни нам, ни судам не приходит-
ся. Хотя большинство банков на самом 
деле такую запись ведут. Для безопас-
ности, для контроля за работой менед-
жеров и прочих собственных потребно-
стей. Вопрос о законодательном закре-
плении такой обязанности в интересах 
потребителя обсуждается давно. Но 
пока безрезультатно. Наверное, при-
шло время подвести черту под обсуж-
дением и сделать этот шаг.   
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